
Хакеры ждут 
голосования
В сети появились клоны 
официальных сайтов

Голосование по поправкам к Кон
ституции РФ и сопутствующие 
ему официальные розыгрыши 
призов могут вызвать волну мо
шеннических атак, предупре
ждают эксперты по кибербез
опасности. Они уже фиксируют 
регистрацию на физических лиц 
доменов, адресами напоминаю
щие официальные сайты, посвя
щенные голосованию. На таких 
ресурсах пользователи рискуют 
скомпрометировать свои персо
нальные и платежные данные.

За последние дни в сети появи-
лось несколько доменов, адресом 
напоминающие сайт предстояще-
го голосования о поправках к Кон-
ституции 2020og.ru (официальный 
ресурс, согласно данным сервиса 
whois, был зарегистрирован «Ро-
стелекомом» 22 мая; электронное 
голосование пройдет на нем 25–30 
июня), рассказал „Ъ“ начальник от-
дела информационной безопасно-
сти компании «СёрчИнформ» Алек-
сей Дрозд. По его словам, пока та-
кие сайты представляют собой 
«агитки» за или против поправок 
или внешне безобидные страни-
цы с информацией о голосовании, 
но ближе к дате голосования их те-
матика может измениться, так как 
новые сайты зарегистрированы 
не госструктурами, а на неизвест-
ных физических лиц.

Голосование о поправках — 
слишком громкий информацион-
ные повод, чтобы злоумышленни-
ки его проигнорировали, предупре-
ждает господин Дрозд, напоминая 
об аналогичной волне регистраций 
мошеннических сайтов после объ-
явления президента РФ Владимира 
Путина о новых выплатах на детей. 
Тогда мошенники создавали, в част-
ности, копии сайта госуслуг („Ъ“ со-
общал об этом 14 мая). При этом, на-
пример, сайт московской мэрии, 
где тоже можно зарегистрироваться 
для участия в онлайн-голосовании 
о поправках, мошенники не подде-
лывают — домен mos.ru для этого 
слишком простой и короткий, от-
мечает эксперт.

В этот раз целью фейковых ко-
пий госуслуг и сайта 2020og.ru бу-
дут любые данные, которые можно 
запросить для «авторизации», пола-
гает господин Дрозд, отмечая, что 
в перспективе мошенники смогут 
использовать их для перепродажи. 
В части же получения прямой фи-
нансовой выгоды простор для махи-
наций создают сопровождающие го-
лосование агитационные меропри-
ятия, в частности розыгрыши при-
зов среди проголосовавших, указы-
вает он. Например, мэрия Москвы 
запустила сайт программы «Мил-
лион призов» в рамках проекта «Ак-
тивный гражданин», где в обмен 
на участие в голосовании можно по-
лучить скидки и бонусы на различ-
ные покупки и услуги.
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Отскочили не в ту сторону
Майское сокращение промпроизводства было хуже ожиданий
В мае 2020 года выпуск в про
мышленности в годовом выра
жении упал на 9,6%, превысив 
ожидания и став максималь
ным с октября 2009 года. Основ
ной причиной углубления спа
да стали ограничения добычи 
нефти в рамках сделки ОПЕК+, 
что  ограничило спрос в смеж
ных отраслях и не  позволило 
«отскоку» в некоторых отрас
лях обработки стать заметным 
для обще отраслевой динамики. 
Хотя в Минпромторге считают, 
что «промышленность адапти
ровалась и неплохо справляет
ся», уровень неопределенности, 
согласно опросам руководите
лей компаний и разбросам про
гнозов, слишком велик — как 
и риски ошибиться с объемами 
и направлением господдержки.

В мае промышленное производ-
ство в годовом выражении упало 
на 9,6% против 6,6% в апреле 2020 
года, тогда как консенсус-прогноз 
агентства «Интерфакс» предпола-
гал промышленный спад на 6,8%, 
а «Рейтер» — на 8%. С учетом се-
зонности по сравнению с апрелем 
промышленный выпуск в мае сни-
зился еще на 1,3% после снижения 
на 6,9% месяцем ранее.

Основная причина майского 
спада вполне ожидаема — начало 
действия ограничений на добы-
чу нефти в рамках сделки ОПЕК+, 
что обрушило выпуск в добыче 
на 13,5% в годовом выражении 
после снижения на 3,4% в апре-
ле. Больший интерес представля-
ет динамика обработки. Ожидая 
сильного спада в добыче, экономи-
сты ЦБ предупреждали, что «в мае 
и в последующие месяцы на вы-
пуск добычи полезных ископае-
мых, а также смежных отраслей су-
щественно повлияет сокращение 
добычи нефти в рамках нового со-
глашения ОПЕК+».

По Росстату, падение в обрабаты-
вающих производствах в мае ожи-
даемо замедлилось после нерабоче-
го апреля — до 7,2% с 10% в апреле. 
Впрочем, такое замедление во мно-
гом объясняется эффектом статисти-
ческой базы — после роста на 3,8% 
в апреле в мае 2019 года выпуск в об-
работке снизился на 2,7% из-за мень-
шего числа рабочих дней. «Вряд 
ли можно говорить о восстановле-
нии обработки»,— резюмирует Вла-
димир Сальников из ЦМАКП.

Формальное замедление годо-
вых темпов падения в обработке 
позволило чиновникам Минпро-
мторга сообщить, что «значитель-

ная часть производств адаптиро-
валась к изменившимся условиям 
и частично компенсировала паде-
ние выпуска продукции в апреле. 
При всех отрицательных вводных 
можно говорить, что промышлен-
ность неплохо справляется. Под-
держать промышленность помо-
гли как уже действующие, так и но-
вые, „антиковидные“ меры под-
держки», считают в министерстве, 
указывая на заметное увеличение 
выпуска лекарств, отдельных ви-
дов медтехники и трансформато-
ров в годовом выражении.

Впрочем, пристальное изуче-
ние статистики Росстата позволя-
ет ЦМАКП констатировать лишь то, 
что «какого-либо радикального из-
менения структуры спада по срав-

нению с апрелем не произош-
ло — речь преимущественно идет 
об уменьшении его глубины в на-
иболее пострадавших отраслях» — 
выпускающих потребительские 
товары длительного пользования, 
одежду и обувь, а также отдельные 
товары инвестиционного спроса, 
прежде всего автотранспортную 
технику, хотя, как отмечают ана-
литики, «сжатие спроса на отдель-
ные инвестиционные товары еще 
не успело проявиться в связи с дли-
тельным циклом их производства, 
а иногда и особенностями выполне-
ния контрактов». В лидерах восста-
новления выпуска — производст-
во легковых автомобилей, где спад 
из четырехкратного в мае сменился 
двукратным, и особенно производ-
ство бытовых приборов, где одно-
масштабный спад в апреле умень-
шился в мае более чем вчетверо.

Наибольшая глубина спада — 
«на 42,2% по сравнению с аналогич-
ным месяцем прошлого года» — 

Росстатом отмечается именно для 
автопрома. Перечисляя ключевые 
причины, ведомство впервые по-
мимо «приостановки деятельности 
предприятий в связи с установле-
нием нерабочих дней» и «сокраще-
нием спроса» упоминает «отсутст-
вие импортных комплектующих». 
Напомним, логистические сбои на-
ряду со снижением спроса — гора-
здо более важные составляющие 
снижения «год к году» производства 
и в автомобильной промышленно-
сти, и во всей обработке в ближай-
шие месяцы. Спрос будет зависеть 
от инвестиционных (автомобили 
в первую очередь инвестиционный 
товар) настроений предпринима-
телей и их оценки будущего спро-
са, а оно также будет определяться 
намерением домохозяйств восста-
навливать потребление на докри-
зисном уровне или же увеличивать 
норму сбережений.

На этом фоне фактор неопре-
деленности становится все более 

значимым как в оценках самих 
промышленников, так и в прогно-
зах (см. „Ъ“ от 2 июня). «К крайне 
негативным результатам следу-
ет отнести наблюдаемое послед-
ние два месяца синхронное замет-
ное падение загрузки производ-
ственных мощностей в обрабаты-
вающей промышленности и сни-
жение инвестиционной активно-
сти. И все это происходит на фоне 
серьезного давления на производ-
ство фактора „неопределенность 
экономической ситуации в стра-
не“. Одновременная устойчивая 
отрицательная динамика этих 
трех показателей представляет со-
бой горючую смесь, которая тяже-
ло и длительно поддается ликви-
дации»,— говорит директор Цен-
тра конъюнктурных исследова-
ний Института статистических ис-
следований и экономики знаний 
НИУ ВШЭ Георгий Остапкович.
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Бронь на выдумку хитра
От Booking.com требуют  
оставить российским гостиницам их цены

Затянувшееся противостояние рос
сийских отельеров с Booking.com вы
нудило участников рынка сформули
ровать свой вариант поправок к закону 
о туриз ме, регулирующему деятель
ность платформ онлайнбронирова
ния. « Опора России» предложила Фе
деральной анти монопольной службе 
(ФАС) добавить в документ пункт о за
прете на установление паритета цен. 
Сейчас это правило запрещает гости
ницам продавать номера дешевле цен, 
 указываемых на  специализированных 
сервисах. Но даже в случае введения 
жестких  ограничений Booking.com все 
равно сможет диктовать отельерам 
свои  условия изза низкой конкурен
ции, предупреждают  юристы.

«Опора России» сформулировала свои 
предложения по внесению поправок в за-
кон об основах туристской деятельности 
в части регулирования работы систем он-
лайн-бронирования средств размещения 
и направила главе ФАС Игорю Артемьеву. 
Вице-президент «Опоры» Алексей Кожев-
ников добавил, что в дальнейшем бизнес 
планирует обсуждать предложенные по-
правки с депутатами Госдумы для вынесе-
ния их на рассмотрение. В ФАС на запрос 
„Ъ“ оперативно не ответили.

В проекте поправок, который есть в рас-
поряжении у „Ъ“, «Опора» предлагает вне-
сти в закон понятия «платформа онлайн-

бронирования» и «оператор платформы 
онлайн-бронирования». В части требова-
ний к деятельности последних бизнес-со-
общество считает целесообразным закре-
пить запрет на паритет цен: в этом случае 
онлайн-площадки не смогут запрещать 
средствам размещения продавать номера 
дешевле, чем указано на сайтах сервисов. 
Одновременно законопроектом запреща-
ется применение любых способов, стиму-
лирующих соблюдать это условие. Имен-
но условие по паритету цен сейчас дает 
платформам бронирования отелей воз-
можность гарантировать клиентам луч-
шую цену на размещение, более выгодные 
условия отельеры не могут предоставлять 
даже на собственных сайтах. Проект «Опо-
ры России» предполагает, что условия бро-
нирования определяются средствами раз-
мещения самостоятельно и могут разли-
чаться на разных платформах. Одновре-
менно участники рынка добиваются, что-
бы операторы онлайн-площадок предо-
ставляли в свободном доступе данные о по-
рядке ранжирования средств размещения 
на платформах.

Свой вариант поправок к закону «Опо-
ра России» сформулировала на фоне разби-
рательств с Booking.com. В конце 2019 года 
ФАС возбудила в отношении Booking.com 
B.V. антимонопольное дело.
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Кодекс с дисконтом
Проект Процессуального КоАП  
представлен Минюстом

Скидка при быстрой оплате всех  видов 
штрафов, электронное обжалование 
 административных постановлений, 
право на бесплатную юридическую по
мощь в суде и компенсацию морально
го вреда при отмене незаконного штра
фа — все эти нововведения обещает 
проект нового Процессуального кодек
са об  административных правонаруше
ниях, разработанный Минюстом и пред
ставленный на обсуждение публики. 
Опрошенные „Ъ“ эксперты призывают 
документ  доработать.

Минюст опубликовал на regulation.
gov.ru проект Процессуального кодекса об ад-
министративных правонарушениях (Про-
цессуальный КоАП). Первая версия докумен-
та была представлена публике в январе 2020 
года и с тех пор дорабатывалась. Процессу-
альные нормы при рассмотрении админист-
ративных дел, напомним, сегодня находятся 
в теле КоАП и в результате инициированной 
правительством административной рефор-
мы будут выделены в отдельный закон по ана-
логии с Уголовно-процессуальным кодексом.

Процессуальный КоАП много внимания 
уделяет категориям граждан, чаще других 
привлекаемым к ответственности,— води-
телям и автовладельцам (в 2019 году в отно-
шении водителей было возбуждено 19 млн 
административных дел, в отношении автов-
ладельцев (с помощью камер) –122 млн). Так, 
для них вводится возможность электронно-

го обжалования постановлений через пор-
тал госуслуг: можно направлять заявления, 
ходатайства, жалобы в суд, ГИБДД или лю-
бой другой орган, которые ведут производ-
ство. Извещения и уведомления участникам 
производства (например, о принятом реше-
нии) также будут доступны в электронном 
виде. Сейчас, напомним, для обжалования 
штрафа ГИБДД нужно приехать в отделение 
и написать заявление.

Еще одним безусловно позитивным но-
вовведением станет предусмотренная до-
кументом 50-процентная скидка при опла-
те всех административных штрафов в тече-
ние двадцати дней с момента вынесения по-
становления. Сегодня, напомним, дисконт 
распространяется только на нарушения 
в области ПДД. Скидкой не смогут восполь-
зоваться лишь грубые нарушители (напри-
мер, речь идет о неповиновении законному 
распоряжению или требованию сотрудни-
ка полиции, обороте оружия и т. д.). Впервые 
вводится и так называемый институт состя-
зательности: при рассмотрении дела об ад-
министративном правонарушении в суде 
сможет участвовать должностное лицо. Речь 
идет о новом процессуальном статусе. Сегод-
ня суды могут вызывать для разбора спор-
ной ситуации на дороге, к примеру, инспек-
тора ГИБДД. При этом правоохранитель дает 
показания в качестве свидетеля.
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Банк России намерен лишить 
страховое профосообщество 
контроля над автоматизирован-
ной информационной системой 
(АИС) ОСАГО, взяв его на себя или 
передав организации при нем. 
ЦБ планирует значительно обно-
вить АИС и сделать ее публичной: 
госорганы смогут контролиро-
вать наличие полисов у водите-
лей, потребители — запрашивать 
информацию о себе, а в перспек-
тиве — заключать договоры и по-
лучать возмещение. Сам ЦБ рас-
считывает найти в базе big data 
для расчета тарифов. Страхов-
щики, которые уже вложили в IT-
систему 2 млрд руб., передавать 
ее ЦБ не хотят.

Как сообщил „Ъ“ зампред Банка 
России Владимир Чистюхин, функ-
ционал АИС ОСАГО требует сущест-
венной переработки. «Задачи по циф-
ровизации страховой отрасли и обес-
печению потребности в едином уни-
версальном источнике данных в об-
ласти страхования далеко выходят за 
рамки функционала РСА,— говорит 
он.— Мы считаем целесообразным 
передать столь важную обществен-
ную функцию госоргану или иному 
специализированному субъекту. Ва-
рианты будут обсуждаться». Речь идет 
о базе данных ОСАГО, которую РСА со-
здал в 2013 году. Как поясняют в ЦБ, 
при становлении системы перед АИС 
ОСАГО стояли сравнительно простые 
задачи — хранение договоров, фик-
сация информации о страховых слу-
чаях и расчет коэффициента бонус-
малус (КБМ), отражающего аварий-
ность конкретного водителя за пре-
дыдущие годы. «Последние измене-
ния на рынке ОСАГО требуют сущест-
венного изменения подходов к его IT-

составляющей. Аналогичные потреб-
ности также возникли и в иных видах 
страхования,— считает Владимир Чи-
стюхин.— Значительно возросли тре-
бования к данной системе. Причем 
они продиктованы не только услож-
нением страхового законодательст-
ва, но и необходимостью реализации 
общественных функций». Так, одним 
из применений расширения доступа 
к базе РСА может стать контроль нали-
чия полисов ОСАГО у водителей с по-
мощью дорожных камер.

Впрочем, замыслы Банка России в 
отношении АИС шире — она должна 
обеспечивать возможность получе-
ния в цифровом формате всего ком-
плекса страховых услуг от заключе-
ния договора до получения возме-
щения и стать источником достовер-
ной информации: для потребителей 
страховых услуг — в части личной 
страховой истории, для страховщи-
ков — в целях оценки рисков, свя-
занных с заключением конкретно-
го договора, а для регулятора — для 
расчета экономически обоснован-
ных тарифов.

В РСА не готовы отдать регуля-
тору контроль над базой. Как гово-
рит президент союза Игорь Юргенс, 
АИС ОСАГО должна остаться в РСА. 
28 июня запускается ее обновленная 
версия, которая стоила страховщи-
кам, по его словам, более 2 млрд руб. 
В рамках базы начнут работу основ-
ные модули по договорам и убыткам 
ОСАГО, расчету КБМ, планируется и 
добавление новых блоков, и распро-
странение системы на другие виды 
страхования: в нее интегрирована 
унифицированная модель данных, 
на основе которой строятся структу-
ры, специфичные для конкретных 
страховых продуктов.

Как говорит собеседник „Ъ“ на 
рынке, трения из-за big data между 
страховщиками и ЦБ возникли дав-
но, и инициатором обновления АИС 
был ЦБ. «Страховщики не особенно 
горели желанием делать эту базу, по-
дозреваю, что из-за размера комис-
сии по ОСАГО — если виден размер 
комиссий, аргументы об убыточно-
сти вида будут смотреться странно». 
За хороший портфель по прибыльно-
му клиенту страховщик может запла-
тить до 25% комиссии. «ОСАГО — ин-
струмент быстрой накачки портфеля, 
если надо продать компанию,— гово-
рит собеседник „Ъ“.— Компании не 
хотели излишней прозрачности в 
этом вопросе». ЦБ же предупреждал 
рынок, что волокита с базой обернет-
ся тем, что регулятор создаст ее сам. 
Отметим, что в последние годы Банк 
России реализует в страховом секто-
ре ряд мер, по смыслу напоминаю-
щий расчистку банковского — в част-
ности, после отзыва ряда лицензий и 
принудительной санации крупней-
шего страховщика ОСАГО, Росгос-
страха, регулятор начал ужесточать 
требования к активам компаний, 
чтобы добиться их реальной, а не «бу-
мажной» финансовой устойчивости 
(см. „Ъ“ от 4 марта и 6 июня 2019 года).

При этом «профильные» IT-раз-
работки ЦБ ранее сам отдавал рын-
ку: так, начав разработку мобильно-
го приложения «Помощник ОСАГО» 
для оформления европротокола, ЦБ 
в итоге направил ее на доработку в 
РСА. Теперь же на рынке обсужда-
ют основания и механизм лишения 
РСА контроля над АИС ОСАГО — «бу-
дет ли ЦБ будет ее выкупать или так 
заберет», говорит собеседник „Ъ“. Ре-
гулятор деталей пока не разглашает.

Татьяна Гришина

Базу ОСАГО готовят к переезду
Регулятор возьмет big data под контроль  
и сделает ее публичной

Дорабатывая законопроект о го-
сконтроле ко второму чтению, 
Минэкономики практически пе-
реписало его. Среди самых су-
щественных изменений — отказ 
от идеи контрольно-надзорно-
го производства, а также уже-
сточение подхода к негосударст-
венным формам контроля. Так, 
теперь исключается возмож-
ность освобождения от контроль-
но-надзорных мероприятий при 
страховании рисков причинения 
вреда, как этого просили депута-
ты, впрочем, на этот раз возра-
жения поступают уже от бизнеса.

Минэкономики доработало ко 
второму чтению законопроект о го-
сконтроле (последняя версия есть у 
„Ъ“), практически полностью пере-
писав его и сократив. Напомним, 
проект задуман как один из ключе-
вых документов реформы контроль-
но-надзорной деятельности (КНД) — 
он должен стать своеобразным про-
цессуальным кодексом. Этот доку-
мент в паре с проектом об обязатель-
ных требованиях («материальная» 
часть реформы) в апреле прошел 
первое чтение (см. „Ъ“ от 20 апреля).

Основная идея проекта осталась 
прежней — переход от карательно-
го к профилактическому и риск-ори-
ентированному подходам. Наиболее 
радикальное изменение коснулось 
скорее понимания процесса КНД — 
изначально проект устанавливал, 

что все мероприятия (за исключени-
ем экстренных) могут проводиться 
только после открытия контрольно-
надзорного производства, описанно-
го в отдельной главе. Теперь эта гла-
ва исключается, регулирование в 
основном затрагивает именно меро-
приятия. Изменен и перечень профи-
лактических мер, из него вычеркну-
ты выдача рекомендаций и выпуск 
руководств по соблюдению требова-
ний, а также профилактическое со-
провождение, перечень стал закры-
тым: информирование, обобщение 
практики, меры стимулирования до-
бросовестности, предостережения, 
консультирование, самообследова-
ние, профилактический визит.

Ужесточен подход к негосудар-
ственным формам контроля. Ранее 
предполагалось, что законом могут 
быть предусмотрены случаи замены 
госконтроля контролем саморегули-
руемых организаций в отношении 
своих членов — теперь для этого им 
необходимо заключать с госконтр-
олерами соглашения.

Наконец, из проекта исключе-
на возможность освобождения от 
контроля компаний, у которых за-
страхованы риски причинения вре-
да — теперь это лишь свидетельст-
во их добросовестности. Изначаль-
но это положение критиковалось де-
путатами (см. „Ъ“ от 17 января), а с 
исключением этой нормы не согла-
сен уже бизнес. «Во многих случаях 

точно можно заменить контрольно-
надзорные мероприятия на страхо-
вание рисков»,— сообщил „Ъ“ вице-
президент «Опоры России» Влади-
слав Корочкин. В пример он приво-
дит кейс «Норникеля», которого мог-
ло не быть в случае страхования ри-
сков. «Страховщики не заинтересо-
ваны в убытках и тщательно прове-
ряют объекты»,— отмечает господин 
Корочкин.

За последний месяц это уже вто-
рая версия поправок к основному за-
кону реформы КНД. Первая столкну-
лась с критикой аппарата правитель-
ства 8 июня, в частности, из-за неуч-
тенных замечаний Минюста и биз-
нес-объединений, после чего про-
ект был снова доработан. Так, Ми-
нюст указывал, что не учтены тре-
бования к разграничению полно-
мочий контролеров, было неясно, 
распространяется ли действие про-
екта на контроль за органами влас-
ти и должностными лицами. Од-
новременно проект по-разному ре-
гулировал порядок контрольных 
мероприятий без контролируемо-
го лица, а нормы о взыскании убыт-
ков с контрольных органов в случае 
неправомерных действий требова-
ли уточнения взаимосвязи убытков 
и нарушений контролеров. Вчера в 
Минюсте „Ъ“ пояснили, что эти заме-
чания учтены.

Евгения Крючкова,  
Диана Галиева

Госконтроль с первого раза 
не исправить
Минэкономики снова переработало законопроект о нем

Высшая школа менеджмента 
(ВШМ) СПбГУ публикует сегодня 
данные российского отчета про-
екта GEM («Глобальный мони-
торинг предпринимательства») 
за 2019 год. Они показывают рез-
кий рост предпринимательской 
активности в 2019 году в России 
и еще более резкий — предпри-
нимательских намерений насе-
ления. В рамках GEM, возможно, 
удалось зафиксировать нача-
ло активной фазы формирования 
предпринимательской культуры 
в России в умеренно неблагопри-
ятной среде — в связи с измене-
нием общественных настроений 
и под воздействием накопленного 
многолетнего стартового опыта.

ВШМ СПбГУ, готовившая совмес-
тно со Сбербанком часть этого мас-
штабного проекта, публикует рос-
сийскую версию отчета GEM. Про-
ект GEM создан в 1999 году Babson 
College (США) и London Business 
School (Великобритания) как ком-
плексное академическое исследова-
ние феномена предпринимательст-
ва, его национальных характеристик 
и отношения к нему в обществе. Сей-
час это крупнейший проект в этой 
сфере, РФ участвует в нем с 2006 года.

Важность GEM (база проекта — 
подробные соцопросы 2 тыс. пред-
принимателей, экспертные интер-
вью и унифицированный анализ по-
лученных данных) в том, что Россия 
одна из значимых экономик, в кото-
рой культура предпринимательст-
ва лишь формируется. До 1991 года 
в стране на уровне идеологии под-
держивалась жесткая антипредпри-
нимательская культура, отчасти при-
нимавшаяся обществом; вовлечен-
ность населения в предпринима-
тельство остается по меркам стран со 
средним доходом низкой, а в общест-
венном сознании само занятие биз-
несом сильно мифологизировано.

Наиболее важный результат GEM-
2019 в российской части — уверен-
ный и очень высокий рост предпри-

нимательских настроений среди 
населения и высокий рост ранней 
предпринимательской активности: 
по критериям проекта, в РФ в 2019 
году 10,2% экономически активного 
населения можно отнести к ранним 
предпринимателям, а 5,1% — к дей-
ствующим. Схожей динамики в GEM 
не наблюдалось, в сущности, никог-
да. По словам руководителя проек-
та в ВШМ Ольги Верховской, в 2019 
году рост предпринимательской ак-
тивности в России рекордный. «За 
год выросло количество тех, кто ве-
рит в то, что в их регионе существу-
ют широкие возможности для созда-
ния своего дела. Эти изменения по-
зитивные, но показатель все еще до-
статочно низкий (всего 30%) для того, 
чтобы говорить о влиянии малого 
бизнеса на экономику страны»,— го-
ворит эксперт. Особенно сильно вы-
росли предпринимательские наме-
рения — их продемонстрировали 
14% «непредпринимателей». По по-
казателю намерений создавать соб-
ственный бизнес в 2019 году Россия 
была сравнима с Германией, Греци-
ей и Нидерландами.

Часть ответа на вопрос «почему это 
происходит», видимо, следует отне-
сти к накоплению опыта взаимодей-
ствия с предпринимателями: в рей-
тинге GEM по показателю «знаком-
ство с предпринимателями» РФ за-
няла 15-е место из 50 — на уровне Ав-
стралии, Кипра, США, ОАЭ. У РФ при 
этом «низкий старт»: среди 50 стран—
участников проекта она на 48-м месте 
по оценке предпринимателями усло-
вий для нового бизнеса (хуже лишь в 
Белоруссии и Японии). Кроме этого, 
скорее всего, взлет намерений выз-
вала финансовая стабилизация 2015–
2018 годов. Как отмечает директор 
ВШМ, зампред правления ВТБ Ольга 
Дергунова, данные по 2020 году бу-
дут особенно важны: «Интересно по-
смотреть на результаты исследова-
ния предпринимательской актив-
ности после пандемии — во время 
прошлых кризисов доля тех, кто со-

здавал новые бизнесы, в странах со 
средним уровнем экономического 
развития не только не снижалась, но 
и росла, в первую очередь за счет уве-
личения тех, кто вынужденно стано-
вился предпринимателем в услови-
ях безработицы». В любом случае, в 
2019 году GEM фиксирует очень бы-
строе изменение настроений — рас-
пространенное мнение о РФ как «не-
предпринимательской стране», где 
отношение к бизнесу в культуре ско-
рее негативно, будет неверным. В 
2019 году 58% респондентов GEM зая-
вили, что знакомы с теми, кто создал 
собственный бизнес,— десятилетие 
назад таких было 36%.

Данные GEM по РФ дают важ-
ные сведения о том, в каком состо-
янии находится предприниматель-
ская культура. Так, в 2019 году снизи-
лась активность действующих пред-
принимателей-женщин, традици-
онно весьма высокая (мужчин — вы-
росла). GEM фиксирует определен-
ные проблемы с предприниматель-
ством в городах с населением в 0,5–
1 млн человек в сравнении с мегапо-
лисами и менее крупными города-
ми, очень низкий уровень внутри-
фирменного предпринимательст-
ва, критическую важность коммер-
ческой и физической инфраструкту-
ры для развития предприниматель-
ства в РФ в сравнении с барьерами 
входа, бюрократией и госполити-
кой (она в экспертном опросе GEM 
оценивается и как сильнейшая при-
чина роста предпринимательства, и 
как главное препятствие для него — 
и это очень симптоматично). Нако-
нец, важной для РФ является оценка 
GEM доли предпринимателей, заня-
тых бизнесом в продолжение семей-
ной традиции: это мотивация для 
26,4% мужчин и 23,3% женщин. При 
этом ранняя предпринимательская 
активность остается вынужденной 
(отсутствуют другие варианты орга-
низации дохода для жизни) для по-
чти 80% ее участников.

Дмитрий Бутрин

Граждане узнали  
предпринимателя в зеркале
Россия в 2019 году успешно преодолевала  
недоверие к бизнесу

Первое полугодие 2020-го для 
производителей на рынке неф-
ти заканчивается оптимистич-
но. По ожиданиям Международ-
ного энергетического агентства 
(МЭА), спрос во втором кварта-
ле упадет не так сильно, как ожи-
далось,— при этом предложе-
ние нефти сокращается (в мае 
— почти на 12 млн баррелей в 
 сутки). Участники сделки ОПЕК+ 
за минувший месяц сократи-
ли поставки на 89% от принято-
го плана, в том числе основные 
поставщики — Россия и Саудов-
ская Аравия выполнили обяза-
тельства почти на 100%. Кроме 
того, заметно снизилась добы-
ча и в США, не участвовавших в 
сделке. Все это гонит вверх цены 
на нефть — за май цена барреля 
Brent выросла c $25 до $38.

Спрос на нефть в 2020 году со-
кратится на 8,1 млн баррелей в сут-
ки (б/с) — до 91,7 млн б/с. Это рекорд-
ный годовой спад, однако по сравне-
нию с маем июньский прогноз МЭА 
на год улучшен (месяц назад ожида-
лось падение на 8,6 млн б/с). Про-
гноз падения спроса во втором квар-
тале — 17,8 млн б/с (месяцем ранее — 
19,9 млн б/с).

В следующем году потребление 
нефти вырастет на 5,7 млн б/с (до 

97,4 млн б/с), ожидают в МЭА. Но это 
будет все же на 2,4 млн б/с меньше 
уровня 2019 года. Сокращение спро-
са на авиатопливо и керосин бу-
дет ощущаться вплоть до 2022 года, 
только в этом году прогнозируется 
падение авиатрафика на 55%, пре-
дупреждают агентство. Тем не менее 
там отмечают, что первое полугодие 
2020-го «заканчивается на оптими-
стичной ноте — падение спроса из-
за карантина оказалось более скром-
ным»; это, впрочем, не избавляет от 
появления новых рисков.

Тем временем общее предложе-
ние нефти на рынке в мае сократи-
лось на 11,8 млн б/с — до 88,8 млн б/с. 
В июне поставки могут сократиться 
еще на 2,4 млн б/с, до 86,4 млн б/с — 
до минимума с 2010 года. В среднем 
же по году поставки в 2020-м сни-
зятся на 7,2 млн б/с, а в следующем 
— вырастут, но лишь на 1,8 млн б/с, 
полагают в МЭА. Участники сделки 
ОПЕК+ сократили добычу в мае на 
9,4 млн б/с (Саудовская Аравия — на 
3,7 млн б/с, до 8,5 млн б/с, Россия — 
на 1,95 млн б/с, до 8,56 млн б/с, ОАЭ 
— на 1,5 млн б/с, до 2,5 млн б/с).

Напомним, 1 мая этого года в дей-
ствие вступило соглашение, предпо-
лагающее сокращение добычи неф-
ти на 9,7 млн б/с в мае—июне, на 
7,7 млн б/с — во втором полугодии и 

на 5,8 млн б/с — далее до конца апре-
ля 2022 года. 6 июня участники сдел-
ки договорились продлить ограни-
чения в текущем объеме и на июль. 
Средний уровень исполнения сдел-
ки в мае составил 89%, у Саудовской 
Аравии и России —100% и 97%, в стра-
нах Персидского залива — более 90%. 
Страны, не выполнившие условия в 
мае, должны будут компенсировать 
рост поставок снижением в третьем 
квартале — это касается Ирака, Ниге-
рии, Анголы и Казахстана. Всего в мае 
страны ОПЕК поставляли 24,1 млн б/с, 
в июне этот показатель может упасть 
до 22 млн б/с — до рекордно низкого 
уровня за последние три десятилетия.

В свою очередь, добыча друго-
го крупного участника рынка — 
США в мае оценочно сократилась на 
1,3 млн б/с (после спада на 0,6 млн 
б/с в апреле). В целом же в 2020 году 
она сократится на 0,9 млн б/с, в сле-
дующем — еще на 300 тыс. б/с, если 
только рост цен не ускорит возоб-
новление инвестиций в сланцевую 
добычу. В июне, по предваритель-
ным оценкам, добыча США упала до 
10,5 млн б/с, что на 2,4 млн б/с ниже 
ноябрьского пика. Сокращение до-
бычи в мире гонит вверх цены на 
нефть — за май цена барреля Brent 
выросла c $25 до почти $38.

Татьяна Едовина

Сокращение добычи  
разгоняет цены
МЭА фиксирует улучшение настроений на нефтяном рынке
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Майский консенсус-прогноз анали-
тиков FocusEconomics основан на дан-
ных 14 прогнозистов из инвестбанков 
и исследовательских институтов. Со-
гласно ему, российская промышлен-
ность в 2020 году сократит объем вы-
пуска на 4,7% (в апреле ожидалось его 
снижение на 1,3%), притом что раз-
брос прогнозов составил от минус 10% 
до минус 1,7%. Минэкономики в конце 
мая ожидало постепенного восстанов-
ления обрабатывающей промышлен-
ности в РФ в ближайшие месяцы, но в 
целом динамика в промпроизводстве 
будет оставаться слабой на фоне сдел-
ки ОПЕК+ и сохраняющихся ограниче-
ний в экономике. Министерство про-
гнозирует падение промпроизводст-
ва в РФ по итогам 2020 года на уровне 
5,4%, а ЦМАКП — в 6–8%.

Отметим, что все эти оценки даны 
исходя из крайне приблизительных 
оценок качества и объема антикри-
зисных вливания государства в эко-
номику. В свою очередь, для пра-
вительства сейчас также предель-
но важна точная оценка и масшта-
бов, и отраслевой структуры спада, 
при этом избыточная поддержка вы-

глядит несколько менее рискован-
ной, чем недостаточная, а вот нера-
циональное направление (в том чи-
сле под давлением отраслевых лоб-
бистов) средств поддержки заметно 
ухудшит качество восстановительно-
го роста — да и его величину.

Алексей Шаповалов,  
Дмитрий Бутрин

Отскочили не в ту сторону
ИНДЕКС ПРОМЫШЛЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА 
(%, К СРЕДНЕМЕСЯЧНОМУ ЗНАЧЕНИЮ 2017 ГОДА)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Кодекс  
с дисконтом

Должностное лицо же будет обязано 
доказывать вину водителя, если судья со-
чтен это необходимым. Минюст настаи-
вает, что в результате введения принципа 
состязательности у участников процесса 
будут равные права. К примеру, у инспек-
тора появятся дополнительные возмож-
ности по реагированию на решения суда: 
он сможет, например, оспорить опреде-
ление о возврате дела на доработку

По аналогии с УПК документ предла-
гает установить механизм восстановле-
ние прав граждан, незаконно привле-
ченных к ответственности либо в отно-
шении которых были применены меры 
обеспечения (например, эвакуация авто-
мобиля). Пострадавший сможет заявить 
компенсацию имущественного, мораль-
ного вреда (если речь идет о физлице), 
а также вреда деловой репутации, кото-
рый был нанесен компании. Впервые по-
является право на бесплатную юридиче-
скую помощь (адвоката) в случаях, когда 
гражданину грозит арест (например, по 
статьям «Побои» или «Получение доходов 
от занятий проституцией»).

Опрошенные „Ъ“ эксперты высказа-
ли разные мнения по поводу проекта. 
Срок действия скидки на оплату штра-
фа должен действовать не с момента вы-
несения постановления, а с момента по-
лучения постановления гражданином, 
считает, например, эксперт по системам 
фиксации нарушений ПДД Григорий 
Шухман. «Пока „письмо счастья“ дой-
дет до адресата, предусмотренный срок 
скидки может закончиться, таких слу-
чаев очень много»,— говорит он. Юрист 
юридической группы «Яковлев и партне-
ры» Владимир Соловьев поддержал вве-
дение права на получение бесплатной 
юрпомощи. «Участие защитника необ-
ходимо обеспечить с момента возбужде-
ния дела, поскольку нередко граждане, 
не обладая должными юридическими 
познаниями, подписывают протоколы 
и постановления, как говорится, не гля-

дя, что в дальнейшем затрудняет обжа-
лование таких постановлений в выше-
стоящих инстанциях и суде,— поясняет 
он.— Особенно это касается иностран-
ных граждан. Их нужно обеспечить бес-
платным переводчиком».

Институт состязательности закре-
плен в проекте «декларативно», счита-
ет старший юрист арбитражной практи-
ки юридической фирмы Vegas Lex Ста-
нислав Матюшов. «На практике чаша 
весов нередко перевешивает в сторону 
административного органа, поскольку, 
во-первых, их сотрудники в глазах суда 
представляют собой лиц, обладающих 
специальными познаниями, а во-вто-
рых, представляющих интересы госу-
дарства,— поясняет он.— Поэтому для 
гражданина, привлекаемого к ответст-
венности, предмет доказывания искус-
ственно завышен. В обоснование своей 
позиции необходимо представить экс-
пертные заключения, вызывать неза-
висимых специалистов, готовить иные 
убедительные доказательства правовой 
позиции». Об этом говорит и юрист дви-
жения «Свобода выбора» Сергей Радько: 
смена статуса полицейского в суде, по су-
ти, ничего не изменит, у судей, как и се-
годня, «не будет оснований не доверять 
инспектору».

Перспективы принятия Процессу-
ального КоАП зависят от «политической 
обстановки», отметил первый зампред 
комитета Госдумы по госстроительст-
ву Вячеслав Лысаков. «Процессуальный 
кодекс нужен, но вероятность приня-
тия этого документа стремится к нулю 
в этом созыве»,— говорит он. Впрочем, 
часть заложенных в кодексе нововведе-
ний может появиться и раньше. В мар-
те 2020 года, напомним, Госдума приня-
ла в первом чтении законопроект, позво-
ляющий автовладельцам обжаловать че-
рез госуслуги штрафы с камер: автор по-
правок Рафаэль Марданшин считает, что 
документ надо принимать в ближайшее 
время, не дожидаясь нового кодекса.

Иван Буранов
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Слова взрывной силы
Начался процесс над журналисткой Светланой Прокопьевой,  
обвиняемой в оправдании терроризма

В Пскове начался процесс над журналист
кой Светланой Прокопьевой, обвиняе
мой в оправдании терроризма при оцен
ке взрыва в здании УФСБ Архангельска 
в 2018 году. Одна из выступивших в про
цессе свидетельниц обвинения расска
зала, что, прочитав выступление жур
налистки, нашла в нем «одобрительное 
отношение к архангельскому террори
сту». Госпожа Прокопьева вины не при
знает, ее защита настаивает на полном 
оправдании. В президентском Совете 
по правам человека (СПЧ) „Ъ“ заявили, 
что дело политически мотивировано.

Второй гарнизонный военный суд в Пскове 
начал с допроса свидетелей обвинения по делу 
журналистки Светланы Прокопьевой, которая 
обвиняется в оправдании терроризма (ч. 2 ст. 205 
УК РФ). Госпожа Прокопьева, корреспондент «Ра-
дио Свобода» и «Эхо Москвы» в Псковской обла-
сти, в эфире радиостанции «Эхо Москвы в Пско-
ве» 7 ноября 2018 года рассказала об обстоятель-
ствах взрыва в УФСБ Архангельска, который 
устроил 17-летний Михаил Жлобицкий. 8 ноя-
бря информагентство «Псковская лента ново-
стей» опубликовало текст выступления Свет-
ланы Прокопьевой под заголовком «Репрессии 
для государства». И радиоэфир, и его текстовый 
вариант позднее были удалены по требованию 
Роскомнадзора, а оба СМИ оштрафованы на об-
щую сумму 350 тыс. руб. Через год, 20 сентября 
2019 года, госпоже Прокопьевой было предъяв-
лено обвинение в оправдании терроризма (ч. 2 
ст. 205 УК РФ). Ей грозит до семи лет колонии.

В защиту госпожи Прокопьевой осенью 
прошлого года в Пскове и у администрации пре-
зидента РФ в Москве прошли одиночные пи-
кеты. Журналистку поддержали десятки деяте-

лей культуры и политиков, в том числе писатель 
Дмитрий Быков, политик и правозащитник Лев 
Шлосберг, несколько членов СПЧ, журналистка 
Тина Канделаки, директор фонда «Русь сидящая» 
Ольга Романова и генсек Европейской федера-
ции журналистов Рикардо Гутьеррес.

На заседании суда 16 июня, которое ранее 
откладывалось из-за пандемии COVID-19, на-
чальник отдела управления Роскомнадзора по 
Псковской области Эдуард Кожохарь заявил су-
ду, что «наизусть» выступления журналистки 
не помнит. Сотрудница псковского филиала 
ФГУП «Главный радиочастотный центр» Миро-
слава Степина, в свою очередь, пояснила, что 
оправдание терроризма заметила не она или 
коллеги, а автоматизированная система. «Я не 
эксперт, но у нас есть методические рекомен-
дации по выявлению,— обратилась она к су-
дьям.— Я читала статью, у меня сложилось впе-
чатление, что там одобрительное отношение к 
архангельскому террористу».

Госпожа Прокопьева рассказала „Ъ“, что ви-
ну не признает и не понимает «процессуально-
го значения показаний свидетелей обвинения». 
Адвокат журналистки Татьяна Мартынова под-
твердила позицию: «Показания свидетелей до-
казательного значения не имеют».

В действиях Светланы Прокопьевой следст-
вие и эксперты пытаются найти «формирова-
ние представления о допустимости осущест-
вления террористической деятельности», че-
го, на его взгляд, не было, заявил „Ъ“ управляю-
щий партнер «Коллегии медиаюристов» Федор 
Кравченко. «Суды не берут на себя ответствен-
ность и не выносят оправдательные приговоры 
по террористическим статьям, оставляя ответ-
ственность за доказывание вины в оправдании 
терроризма на следователях, а следователи пе-

рекладывают ее на экспертов,— говорит он.— 
К началу 2019 года было соотношение пример-
но 60 на 40 привлекаемых по 205-й статье: 60% 
— это пользователи ВК, а 40% — все остальные. 
Так вот, менее 10% от их общего числа составля-
ли журналисты, но сейчас их доля растет».

Высказывания Светланы Прокопьевой про-
верялись трижды. Эксперты заключали: теракт 
в Архангельске рассматривался журналисткой 
«как единственное возможное решение для 
привлечения внимания к проблемам в совре-
менной России», а также что он «не вызывал у 
автора негативного отношения, возмущения».

«В разъяснении пленума Верховного суда 
от 28 июня 2011 говорится, что следует искать 
умысел,— подчеркивает Федор Кравченко, от-
мечая, что законодательство четко не трактует 
понятие „оправдание терроризма“.— В словах 
Прокопьевой о том, что после архангельского 
взрыва могут возникнуть новые теракты, оче-
виден ее умысел предотвратить подобные си-
туации, а не наоборот».

Глава комиссии СПЧ по гражданским свобо-
дам Николай Сванидзе считает, что в преследо-
вании Светланы Прокопьевой «много полити-
ки». Он заявил „Ъ“, что у президентского совета 
нет административных рычагов, чтобы вмеши-
ваться в каждое резонансное дело: «СПЧ имеет 
только один рычаг — президент. И если он сам 
является сторонником закручивания гаек, со-
вет ничего не может сделать. Ситуация в стране 
меняется, в том числе из-за политических при-
чин и усиления влияния силовых структур. Де-
ло Прокопьевой нельзя отделять от общей си-
туации в стране».

Мария Старикова;  
Олег Дилимбетов,  
Марина Царева, Санкт-Петербург

Ни дня без явки
ЦИК намерен ежедневно сообщать 
о количестве проголосовавших 
по поправкам к Конституции

Секретарь ЦИКа Майя Гришина за
явила, что Центризбирком намерен 
публиковать информацию о явке на 
общероссийское голосование по кон
ституционным поправкам ежеднев
но начиная с 25 июня, когда начнет
ся досрочное голосование. Эксперты 
считают, что ежедневная публикация 
явки на досрочное голосование нуж
на, чтобы мобилизовать электорат 
и «подстегнуть» губернаторов.

ЦИК будет ежедневно сообщать ин-
формацию о количестве проголосовав-
ших граждан на общероссийском голосо-
вании по поправкам к Конституции начи-
ная с 25 июня. Об этом 16 июня сообщи-
ла секретарь ЦИКа Майя Гришина в ходе 
прямой линии, организованной ассоци-
ацией «Независимый общественный мо-
ниторинг» во вторник. «Каждый день по 
завершении голосования будет собирать-
ся информация о голосующих и в опера-
тивном порядке доводиться до сведения 
общественности. То есть информацию о 
том, сколько человек каждый день при-
няло участие в голосовании, мы будем со-
бирать и стараться довести до всех»,— со-
общила СМИ госпожа Гришина. Подсчет 
голосов за и против поправок будет осу-
ществляться только по окончании всех 
процедур 1 июля.

Напомним, общероссийское голосова-
ние по поправкам к Конституции назна-
чено на эту дату, однако проголосовать до-
срочно на избирательных участках и на 
дому желающие смогут в течение шести 
дней начиная с 25 июня. С 25 до 29 июня 
участки будут работать с 8:00 до 20:00, а 30 
июня закроются в 16:00.

«Было бы правильно, если бы ЦИК 
ежедневно обнародовал количество до-
срочно проголосовавших в целом по 
стране, в разрезе каждого региона и 
разных видов голосования, ведь форма 
итогового протокола впервые не пред-
полагает такой детализации, и за это ее 
критиковали эксперты»,— напомина-
ет политолог Александр Пожалов. По 
его мнению, ежедневное обнародова-
ние показателей явки может мотивиро-
вать колеблющихся граждан, побуждая 
их присоединяться к растущему числу 
проголосовавших. Эксперт по регио-
нальной политике Виталий Иванов счи-
тает, что ежедневная публикация пока-
зателей явки «подстегнет» губернаторов 
в «отстающих» регионах: «Это будет од-
новременно такая „доска почета“ и „рас-
стрельный список“». Господин Иванов 
считает, что на мобилизацию избирате-
лей и повышение легитимности проце-
дуры ежедневная публикация не повли-
яет: «Есть некоторое число политизиро-
ванных граждан, которые заранее убе-
ждены, что все голосования фальсифи-
цируются. Переубеждать их незачем, их 
социологический и политический вес 
незначителен».

Как ранее сообщал „Ъ“, в понедельник 
ЦИК опубликовал новые требования к ор-
ганизации голосования по поправкам в 
условиях пандемии коронавируса, согла-
сованные с Роспотребнадзором. Новый 
вариант, в частности, передает решение 
о проведении тестирования на коронави-
рус членов участковых комиссий на уро-
вень регионов — они будут принимать 
это решение в соответствии с эпидемиче-
ской обстановкой и рекомендациями ре-
гиональных санитарных врачей. До это-
го предполагалось, что все члены комис-
сий подвергнутся тестированию на коро-
навирус, однако организовать сплошное 
тестирование оказалось затруднитель-
но. В ЦИК, впрочем, дают понять, что от-
каз от сплошного тестирования связан с 
изменившейся эпидемической ситуаци-
ей. Как сообщила вчера СМИ Майя Гриши-
на, комиссия также уделила особое вни-
мание тому, как могут голосовать гражда-
не, пришедшие на участок с температу-
рой. Для них, в частности, будет предус-
мотрено отдельное помещение, в кото-
ром они смогут оформить заявление для 
голосования вне участка и отдать свой го-
лос «бесконтактно», получив бюллетень в 
пакете. Как сообщила госпожа Гришина, 
если такой человек придет на участок, его 
отведут в отдельное помещение, где он 
сможет в рамках процедуры подачи заяв-
ления о голосовании вне помещения по-
дать заявление и проголосовать с помо-
щью переносной урны, которая будет до-
ставлена в комнату.

В Кремле не сомневаются, что безопас-
ность участников голосования по по-
правкам к Конституции будет обеспече-
на в полном объеме, заявил журналистам 
пресс-секретарь президента Дмитрий Пе-
сков. «Одним из приоритетов (при орга-
низации голосования.— „Ъ“) остается за-
бота о здоровье и безопасности людей: и 
тех, кто приходит на голосование, и тех, 
кто его организует. Это константа. Поэто-
му никаких сомнений в том, что все необ-
ходимые меры будут принимать, не долж-
но быть, и у нас нет оснований в этом сом-
неваться»,— отметил он.

Во вторник так же состоялось первое 
заседание территориальной избиратель-
ной комиссии, специально созданной 
для организации дистанционного элек-
тронного голосования. Голосовать он-
лайн с 25 июня по 1 июля смогут жители 
Москвы и Нижегородской области. 18 и 
19 июня в Москве пройдет тестирование 
системы электронного голосования. Как 
сообщает сайт мэрии, во время тестового 
голосования москвичам предложат отве-
тить на вопрос, что сейчас важнее для Мо-
сквы — «создавать дополнительные пар-
ковочные места во дворах или увеличи-
вать площади зеленых насаждений».

Лев Кадик,  
Ангелина Галанина,  
Андрей Винокуров

Ученье — счет
Профсоюз учителей просит создать финансовые и иные условия  
для работы на госэкзамене

Профсоюз «Учитель» просит создать пе
дагогам условия для работы на пунктах 
приема ЕГЭ. Речь идет об  освобождении 
от работы на ЕГЭ педагогов, входящих 
в группу риска по коронавирусу, обяза
тельных  перерывах каждые два часа, 
а  также минимальной оплате в  размере 
1 тыс. руб. за день экзамена. Сейчас, 
по оценке профсоюза, в некоторых реги
онах  учителя за день работы на экзамене 
 получают по 30–70 руб. В Рособрнадзоре 
„Ъ“ заверили, что для работников реко
мендовано предусмотреть стимулирую
щие  выплаты за счет экономии средств 
от отмены в 2020 году ОГЭ для 9х классов.

«Мы призываем подумать об учителях, ко-
торым нужно пережить эпидемию с мини-
мальными потерями для здоровья,— гово-
рится в петиции профсоюза „Учитель“, опу-
бликованной на Change.org.— Позади два ме-
сяца стрессовой работы в новых дистанцион-
ных условиях. Не за горами новый учебный 
год. Отпуск у педагогов, занятых на ЕГЭ, ока-
зался разорван». Во время проведения экза-
мена организаторами, техническими специ-
алистами, ассистентами в пунктах проведе-
ния ЕГЭ обычно выступают именно учителя. 
В профсоюзе обращают внимание, что в «са-
мый жаркий месяц лета» педагогам придется 
проводить в масках в пункте проведения экза-
мена по семь-восемь часов, «при этом многие 
педагоги — люди совсем не молодые, некото-
рым из них в принципе противопоказаны та-
кие нагрузки».

• Профсоюз «Учитель» создан в 2011 году 
и  объединяет педагогических работников дет-
ских садов, школ, учреждений дополнительно-
го и среднего специального образования, а так-
же технический и вспомогательный персонал 
в 18 регионах России.
Отметим, срок проведения ЕГЭ в 2020 го-

ду переносился дважды из-за пандемии коро-
навируса. 29–30 июня пройдут пробные гос-
экзамены без учащихся, а 3 июля выпускни-

ки уже будут сдавать географию, литературу и 
информатику. Мероприятие будет проходить 
с соблюдением строгих санитарных правил. 
«Обязательны телеметрия на входе, рассадка 
1,5 м друг от друга сдающих,— говорил ранее 
глава Минпросвещения Сергей Кравцов.— 
Обязательны обработка рук и ношение мас-
ки организаторами. Где регионы сочтут необ-
ходимым проводить диагностику, она будет 
организована».

Господин Кравцов также пообещал допол-
нительные доплаты преподавателям, кото-
рые выйдут из отпуска для проведения ЕГЭ. 
«Учитывая жаркое время, предусматриваются 
и закупка сплит-систем, и водный режим,— 
обещал Сергей Кравцов.— В аудитории обяза-
тельно два организатора, поэтому они могут 
при необходимости выходить». Это заявление 
министра в профсоюзе называют «розовой 
мечтой» и опасаются, что за оставшиеся до эк-
заменов три недели оборудование «никто не 
успеет установить при всем желании». „Ъ“ об-
наружил на сайте госзакупок, что тендеры на 
установку кондиционеров объявили лишь не-
сколько школ в разных регионах России. «Мо-
жет быть, в некоторых московских школах и 
есть кондиционеры, но в целом они отсутст-
вуют как явление,— заверила „Ъ“ оргсекре-
тарь профсоюза Ольга Мирясова.— В некото-
рых школах такие окна, что их трогать нельзя: 
выпадут вместе с рамой. Непонятно, как будет 
проходить ЕГЭ в таких условиях».

В профсоюзе «Учитель» предлагают ряд мер 
«для защиты работников», привлекаемых для 
работы на ЕГЭ. В частности, там предлагают 
освободить от работы педагогов, имеющих 
заболевания и находящихся в группе риска. 
Для остальных в ходе госэкзамена ввести обя-
зательные перерывы каждые два часа, в том 
числе для отдыха и приема пищи, а также вы-
платить компенсации за прерванный отпуск 
во всех регионах страны. Профсоюз также на-
стаивает на дополнительной компенсации 
всем, кто задействован в проведении ЕГЭ, в 

сумме не ниже 1 тыс. руб. за день с обязатель-
ным оформлением договора.

Компенсация за эту работу «в разы» отли-
чается от региона к региону и остается очень 
низкой во многих субъектах, заявила „Ъ“ Оль-
га Мирясова. В большинстве регионов сумма 
указана в «Положении о размере и порядке 
выплаты компенсации за работу по подготов-
ке и проведению государственной итоговой 
аттестации», в некоторых — утверждается по-
становлением или приказом. «Но часто быва-
ет, что размер оплаты привязан к часам рабо-
ты, а сколько поставят организаторам в табе-
ле рабочего времени, неизвестно,— говорит 
госпожа Мирясова.— Кому-то могут написать 
четыре, кому-то — семь часов». Профсоюз про-
анализировал региональные положения и об-
наружил, что в некоторых субъектах за день 
работы преподаватели получают 30–70 руб. В 
19 российских регионах оплата организато-
ров составляет 200 руб. и менее в день. В 25 ре-
гионах — от 200 до 500 руб.

В Минпросвещения вопросы „Ъ“ перена-
правили в Рособрнадзор. Помимо обычных 
выплат за участие в ЕГЭ рекомендовано пред-
усмотреть стимулирующие выплаты для учи-
телей за счет экономии средств от отмены в 
2020 году ОГЭ для 9-х классов и досрочного пе-
риода ЕГЭ, заявили „Ъ“ в службе. «Делать пере-
рывы во время экзаменов не запрещено,— го-
ворят в Рособрнадзоре.— Организатора в ау-
дитории может заменить организатор вне ау-
дитории, а первый сможет выйти в коридор, 
отдохнуть, перекусить в штабе пункта прове-
дения экзамена. Затем они могут поменяться 
вновь. Главное, чтобы при этом организаторы 
не покидали пункты проведения экзаменов».

Анна Васильева

Минпросвещения предусмотрело 
«обязательную обработку рук 
и ношение маски» для педагогов, 
занятых приемом ЕГЭ, однако 
профсоюзу «Учитель» этого мало   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПОДГОРЧУКА
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новости
Если копы  
кое-где у нас порой
Дональд Трамп  
предложил реформу  
американской полиции

Президент США Дональд Трамп 
обнародовал указ, который дол-
жен был, с одной стороны, ре-
формировать полицию, удовлет-
ворив тем самым требования 
протестующих, а с другой — 
не вызвать раздражения у стра-
жей порядка. „Ъ“ изучил прези-
дентскую инициативу.

«Лишить полицию финансирова-
ния!» — такой лозунг все чаще зву-
чит на протестных акциях, развер-
нувшихся в США после смерти чер-
нокожего американца Джорджа 
Флойда. Новый указ, подписанный 
Дональдом Трампом, словно в пи-
ку протестующим должен полицей-
ских денег не лишить, а, наоборот, 
выделить дополнительные средства 
тем департаментам в правоохрани-
тельных органах, которые руковод-
ствуются «лучшими практиками».

«Без полиции настает хаос»,— 
кратко, но емко обозначил свою по-
зицию по вопросу охраны правопо-
рядка президент. «Нам надо найти 
компромисс, но я выступаю реши-
тельно против радикальных и опас-
ных попыток лишить денег или рас-
формировать наши полицейские де-
партаменты»,— заявил глава госу-
дарства, пообещав стране «безопас-
ное будущее для американцев всех 
рас, религиозных предпочтений, 
цветов кожи и убеждений». «Амери-
канцы уверены, что мы должны под-
держать наших храбрых мужчин и 
женщин в синей форме, которые бе-
регут наши улицы и нашу безопас-
ность»,— сказал Трамп.

В соответствии с предложения-
ми главы государства, в США будут 
созданы федеральный реестр жалоб 
на служащих правопорядка и, соот-
ветственно, реестр полицейских с 
неоднозначной репутацией. Это по-
зволит избежать ситуаций, когда со-
трудник переходит из одного депар-
тамента в другой, начиная карьеру 
«с чистого листа». Кроме того, поли-
цейским настоятельно рекомендуют 
брать с собой социальных работни-
ков на вызовы, связанные с нарко-
потребителями, бездомными или 
душевнобольными людьми.

Указ разрабатывался в тесном 
контакте с представителями поли-
ции, мэрами, консервативными аф-
роамериканцами, религиозными 
деятелями и семьями жертв поли-
цейского насилия. Во время подпи-
сания, правда, из всего этого внуши-
тельного списка президента окру-
жали лишь полицейские. Примеча-
тельно, что в указе Дональда Трампа 
не говорится о разном подходе по-
лицейских к работе с белыми и чер-
нокожими жителями США, что не-
сколько расходится с демократиче-
ским видением ситуации. То есть 
президент считает, что проблема не 
в системе, в основе которой лежат 
расовые предубеждения, а в том, что 
убийства невинных людей — дело 
рук недобросовестных сотрудников. 

Глава государства, по словам со-
беседников издания Politico в окру-
жении Дональда Трампа, ставил це-
лью сохранить политическую под-
держку со стороны полицейских, ко-
торых он считает своей электораль-
ной основой. Заканчивая речь, пре-
зидент призвал законодателей про-
должить работу и заняться более глу-
бокой реформой правоохранитель-
ной системы страны.

Такая работа уже идет: неде-
лю назад американские демокра-
ты представили законопроект «О 

правосудии в полицейской рабо-
те-2020». В нем предложено не толь-
ко создать национальную базу по-
лицейских проступков, но также 
запретить удушающие захваты (об 
этом же, впрочем, упомянул и До-
нальд Трамп) и обыски без преду-
преждения по делам о наркотиках, 
а также положить конец так называ-
емому расовому профилированию 
— задержаниям, обыскам и отнесе-
нию к числу подозреваемых исклю-
чительно по признаку расы или эт-
нического происхождения. Налицо 
отличный от президентского под-
ход: демократы считают виновной 
в эксцессах именно систему, а не 
«плохих копов».

Предусматривался даже пункт, 
ликвидирующий «условный имму-
нитет» полицейских: сейчас им мо-
гут быть предъявлены обвинения, 
если их действия были направле-
ны на «умышленное» нарушение 
конституционных прав граждани-
на. В законопроекте предлагается 
использовать другую формулиров-
ку: «осознаваемое (нарушение.— 
„Ъ“) или допущенное из-за грубой 
 халатности».

«Мученическая смерть  Джорджа 
Флойда вынудила американское 
общество испытать момент нацио-
нального горя, и сегодня мы скор-
бим о чернокожих американцах, 
павших жертвами полицейской же-
стокости. Этот момент перерастает в 
движение, движение национально-
го действия»,— заявила неформаль-
ный лидер Демократической партии 
Нэнси Пелоси.

Представляя свой  законопроект, 
демократы, однако, не то что не 
консультировались с республикан-
цами — они их даже не уведомили 
о своих намерениях. Критика из ря-
дов консерваторов в основном ка-
салась именно ликвидации «услов-
ного иммунитета»: эта мера виде-
лась враждебной по отношению к 
стражам порядка. «Демократы хо-
тят лишить вас финансирования, 
но республиканцы никогда не пре-
дадут вас»,— написал в Twitter ли-
дер республиканского меньшинст-
ва Палаты представителей Кевин 
 Маккарти. 

Стоит отметить, что республикан-
цы и Дональд Трамп продолжают ут-
верждать, что Демократическая пар-
тия хочет лишить полицию финан-
сирования, однако эта позиция вы-
сказывается лишь радикальными 
левыми из числа протестующих, и 
ни Нэнси Пелоси, ни Джо Байден — 
наиболее вероятный демократиче-
ский кандидат в президенты — ее 
не поддерживают.

Сами республиканцы вскоре так-
же обещают представить свой соб-
ственный законопроект, призван-
ный исправить ситуацию с поли-
цейским насилием. Он, как и указ, 
в первую очередь отдает приори-
тет в решении проблем на уровень 
штатов. «Именно поэтому мы поста-
рались найти лучшие практики по 
всей стране и дать соответствующие 
рекомендации департаментам, ко-
торым необходима более качествен-
ная перспектива по вопросу приме-
нения силы. В законе это будет, но я 
не думаю, что мы когда-либо запи-
шем в законе четкий стандарт при-
менения силы»,— обещал единст-
венный чернокожий сенатор-респу-
бликанец Тим Скотт, критикуя пред-
ложение демократов.

Алексей Наумов

Переговоры в масках и без
Сергей Лавров встретился в Москве с главой МИД Ирана

Российская дипломатия вышла из онлайн- 
режима. Впервые с начала пандемии корона-
вируса глава МИД РФ Сергей Лавров провел 
встречу в присутствии журналистов. Его гос-
тем во вторник стал министр иностранных 
дел Ирана Мохаммад Джавад Зариф. Практи-
чески все поднятые в ходе переговоров темы 
министры могли бы обсудить и по телефону, 
но они предпочли личную встречу, по оконча-
нии которой была подписана Декларация 
о повышении роли международного права. 
Единственная смысловая нагрузка принятого 
документа — продемонстрировать общую по-
зицию Москвы и Тегерана, отвергающую по-
пытки Вашингтона задействовать механизм 
жестких антииранских санкций.

Встреча Сергея Лаврова и Мохаммада Джава-
да Зарифа началась без привычных рукопожатий, 
удержаться от которых было непросто. Это пер-
вые переговоры российского министра в присут-
ствии журналистов с начала эпидемии коронави-
руса в России. Две недели назад господин Лавров 
встречался с вице-премьером Правительства наци-
онального согласия Ливии Ахмедом Майтигом, но 
переговоры прошли за закрытыми дверями. В от-
личие от непростых отношений с Триполи, Москва 
из своих контактов с Тегераном секретов не делает. 
Напротив, подчеркнуто демонстрирует единство 
позиций по всем обсуждаемым вопросам.

К подготовке встречи российская сторона подо-
шла самым тщательным образом. Вход в Дом прие-
мов МИД РФ, где проходили переговоры, был толь-
ко в масках и перчатках. На протокольное начало 
встречи пишущих журналистов не пустили, при-
ветственные слова министров можно было слу-
шать по телетрансляции. Ограниченным был и до-
ступ на пресс-конференцию. В зал, где находились 
министры и члены делегаций, могли попасть толь-
ко те, кто задавал вопросы, а также телеоператоры 
и фотографы.

Сергей Лавров и Мохаммад Джавад Зариф обща-
лись без масок. Обнаружив, что на российском кол-
леге ее нет, иранский министр, сев за стол перего-
воров, снял свою. Оба министра отметили, что ко-
ронавирус не мешал интенсивному диалогу между 
представителями Ирана и России на самых разных 
уровнях. В ближайших планах проведение видео-
саммита в астанинском формате по Сирии, в кото-
ром должны принять участие президенты России, 
Турции и Ирана. Личная встреча трех лидеров в Те-
геране также состоится, как только позволит эпиде-
миологическая ситуация, сообщил журналистам 
Сергей Лавров.

Для его очных переговоров с иранским колле-
гой коронавирус препятствием не стал. Обсудить 
все темы министры могли и по телефону, однако 
для обоих важна была символика встречи, по ито-
гам которой они подписали Декларацию о повы-
шении роли международного права. «Считаем до-
кумент очень актуальным, учитывая постоянные 
попытки ряда стран продвигать ущербную концеп-
цию миропорядка, основанного на правилах, ко-
торые подрывают краеугольные принципы спра-
ведливости и взаимоуважения, положенные наши-
ми предшественниками в основу международного 
права и устава ООН»,— заявил Сергей Лавров.

Речь идет о намерении США любой ценой до-
биться продления на неограниченный срок ору-
жейного эмбарго в отношении Тегерана. Вашинг-
тон торопится, так как 18 октября истекает срок дей-
ствия ограничительного режима поставок вооруже-
ний Ирану, который был частью принятого в 2015 
году Совместного всеобъемлющего плана действий 
(СВПД), известного как «ядерная сделка». Напомним, 

что на прошлой неделе стало известно о письме Сер-
гея Лаврова генсеку ООН Антониу Гутерришу с при-
зывом помешать американцам задействовать меха-
низм возвращения жестких санкций в отношении 
Ирана. Добиться этого США планируют при помо-
щи механизма урегулирования споров, оговорен-
ного резолюцией Совбеза ООН 2231, утвердившей 
в 2015 году СВПД. Вашингтон отвергает аргументы 
Москвы, что для задействования механизма нужно 
быть участником «ядерной сделки», из которой США 
вышли еще в мае 2018 года. С точки зрения США до-
статочно того, что они упоминаются в резолюции 
2231 как участник сделки. Россия с такой постанов-
кой вопроса категорически не согласна, считая не-
допустимым разделять СВПД и резолюцию 2231.

По словам Сергея Лаврова, он пока не получил 
ответа на свое письмо. «Исхожу из того, что в пись-
ме изложены достаточно серьезные аргументы. 
Надеюсь, что письмо изучается и все те неопровер-
жимые доводы, которые в документы содержатся, 
будут внимательно проанализированы и поддер-
жаны»,— сказал министр по итогам переговоров с 
иранским коллегой. В ответ на вопрос „Ъ“, уверен 
ли он, что остальные участники «ядерной сделки» 
дадут единый отпор планам США, министр при-
знал, что прогнозы давать пока сложно. «Я не могу 
ручаться за позицию других членов СВПД, прежде 
всего европейских, которые находятся под огром-
ным давлением США, причем это давление вклю-
чает в себя использование не вполне корректных 
методов»,— отметил он. И подчеркнул: «Независи-
мо от того, кто еще из членов СВПД будет готов да-
вать отпор планам США, этим планам не сужде-
но сбыться, поскольку они в корне противоречат 
международному праву».

Однако поддерживать Иран Москве с каждым 
днем становится все сложнее, учитывая развер-
нутую информационную кампанию против Теге-
рана. В течение двух последних недель в СМИ по-
явились утечки из конфиденциальных докладов 

по Ирану МАГАТЭ и генсека ООН, которые указы-
вали на «плохое поведение» Тегерана. Так, в докла-
де МАГАТЭ упоминалось, что запасы обогащенно-
го урана в Иране почти в восемь раз превысили ли-
мит, разрешенный СВПД, а также выражалась обес-
покоенность, что Иран по-прежнему не допуска-
ет экспертов агентства на два объекта, на которых 
могут находиться незаявленные ядерные матери-
алы. Утечки из доклада генсека ООН указывали на 
иранское происхождение крылатых ракет и беспи-
лотников, которые использовались в ходе четырех 
прошлогодних атак по Саудовской Аравии. Притом 
что в предыдущем докладе в декабре прошлого го-
да ООН не смогла подтвердить этот факт. По сло-
вам Сергея Лаврова, доклады секретариата ООН и 
МАГАТЭ «создают искусственные предлоги для на-
падок на Тегеран». Вызывают у Москвы вопросы и 
утечки обоих документов в западную прессу.

«Мы благодарны России за те меры, которая она 
принимает для укрепления сотрудничества между 
Ираном и МАГАТЭ. Но мы не позволим, чтобы МА-
ГАТЭ стало инструментом для злоупотребления для 
тех, кто хочет уничтожить СВПД и в принципе про-
тивостоит международным организациям»,— от-
метил со своей стороны Мохаммад Джавад Зариф.

«Если США запустят механизм отмены резолю-
ции 2231 и возвращения предыдущих санкций 
против Ирана, у членов международного сообще-
ства, включая Россию, будет два варианта. Либо со-
гласиться с крючкотворским подходом Вашингто-
на, противоречащим и нормам международного 
права, и здравому смыслу, либо признать действия 
США не имеющими законной силы и продолжить 
выполнять резолюцию 2231, отменившую антии-
ранские санкции»,— сказал „Ъ“ консультант ПИР-
Центра Андрей Баклицкий. По его мнению, чем 
больше стран будут готовы проигнорировать аме-
риканские действия, тем слабее окажется позиция 
США и тем меньше значения будут иметь между-
народные санкции, которые они попытаются вве-
сти. «Если действия Вашингтона приведут к тому, 
что разные страны будут признавать или не при-
знавать разные резолюции Совбеза ООН, это нане-
сет колоссальный ущерб Совету Безопасности, от-
крыв возможность для отрицания легитимности 
его решений»,— добавил он.

Марианна Беленькая, Елена Черненко

Главы МИД России и Ирана  
Сергей Лавров и Мохаммад Джавад  
Зариф подписали декларацию, демон-
стрирующую, что Москва и Тегеран 
 отвергают попытки Вашингтона  
задействовать механизм жестких  
антииранских санкций

Бизнесмен ушел с допроса  
в рубашке следователя
Дело генералов МВД потребовало экспертизы биоматериалов Альберта Худояна

Неожиданный поворот произо-
шел в уголовном деле бывших 
 заместителей начальника след-
ственного департамента (СД) 
МВД РФ генералов Александра 
Бирюкова и Александра Краков-
ского, а также следователя Алек-
сандра Брянцева. Как выяснил 
„Ъ“, во время обысков у обвиняе-
мых и свидетелей по делу, среди 
которых был еще один замести-
тель главы СД Дмитрий Какошин, 
в общей сложности было обнару-
жено более $440 тыс., несколько 
десятков тысяч евро и несколько 
миллионов рублей. СКР заподоз-
рил, что на деньгах могут оказать-
ся отпечатки пальцев или другие 
биологические следы бизнес-
мена Альберта Худояна. Сам он 
обвиняется в мошенничестве, 
и именно его дело намеревались, 
по версии СКР, развалить господа 
Бирюков, Краковский и Брянцев. 
Интересно, что Альберт Худоян 
на очередном допросе отказался 
предоставить свои биоматериа-
лы для экспертизы и следователь 
изъял у него рубашку, предоста-
вив взамен свою служебную.

Как стало известно „Ъ“, 15 июня 
в рамках дела экс-заместителей СД 
МВД генералов Александра Бирюко-
ва и Александра Краковского, а так-
же следователя Александра Брянце-
ва была назначена комплексная экс-
пертиза. Соответствующее распоря-
жение подписал руководитель след-
ственной группы СКР, которая зани-
мается делом полицейских, Максим 
Шишов. Основной целью дактило-
скопических и молекулярно-генети-
ческих исследований должна стать 
идентификация отпечатков пальцев 

и биоматериалов на деньгах, изъя-
тых во время обысков у фигурантов 
и свидетелей по этому делу. Как сле-
дует из документа, речь идет об обы-
сках, проведенных 2 апреля, в день, 
когда задержали обвиняемых. Впро-
чем, следователи и сыщики посети-
ли не только самих фигурантов, но 
и еще одного заместителя главы СД 
МВД Дмитрия Какошина, начальни-
ка управления ведомственного про-
цессуального контроля и инспекти-
рования СД Елены Москаленко и за-
мначальника второго отдела департа-
мента Сергея Мурашова. Трое послед-
них проходят по делу свидетелями.

По данным источников „Ъ“, у го-
сподина Краковского и господи-
на Брянцева наличности не нашли 
ни дома, ни в служебных кабине-
тах. В квартире господина Бирюко-
ва, расположенной в подмосковной 
Опалихе, денег оказалось немного: 
$28,4 тыс., около €10 тыс., 40 тыс. руб. 
и £215. А в жилище господина Како-
шина, по данным источников, был 
найден картонный пакет с 2 млн руб. 
и €10 тыс. В квартире, где живет Сер-
гей Мурашов, следователи изъяли 
15 тыс. швейцарских франков и $900. 
Больше всего валюты оказалось у гла-
вы управления Москаленко: внутри 
картонной коробки в ее квартире хра-
нились $124,4 тыс., а в рабочем каби-
нете в Газетном переулке — еще по-
чти $288 тыс. Найденные в здании СД 
пачки были упакованы в три пласти-
ковых пакета, на одном из которых, 
по словам источников „Ъ“, красова-
лась надпись «Меньше пакетов — чи-
ще планета». Наличие валюты сотруд-
ники СД объяснили желанием нако-
пить деньги, в том числе и для прио-
бретения недвижимости.

Однако следователь СКР, видимо, 
решил проверить, не имел ли отно-
шения к обнаруженным деньгам биз-
несмен Альберт Худоян. Предприни-
матель, как не раз рассказывал „Ъ“, 
обвиняется в мошенничестве (ст. 159 
УК РФ) с недвижимостью на Ленин-
градском проспекте Москвы. По вер-
сии СКР, заместители начальника СД 
МВД Бирюков и Краковский, а также 
следователь Брянцев намеревались 
развалить дело господина Худояна, 
рассчитывая получить от него воз-
награждение. Полицейским инкри-
минировали злоупотребление долж-
ностными полномочиями (ст. 285 
УК РФ). Они и бизнесмен какой-ли-
бо сговор отрицают. Тем не менее эта 
история стоила должности руководи-
телю СД Александру Романову.

В постановлении о назначении 
экспертизы следователь потребовал 
проверить наличие отпечатков паль-
цев и других биоследов Альберта Ху-
дояна на купюрах, пакетах и короб-
ках, в которых хранились деньги, и 
даже на резинках, которыми были 
перевязаны пачки. Однако с получе-
нием биоматериалов у господина Ху-
дояна возникли проблемы. В день на-
значения экспертизы вызванный на 
допрос в СКР в качестве свидетеля по 
делу полицейских бизнесмен кате-
горически отказался сдавать образ-
цы эпителия внутренней поверхно-
сти щеки, делать срезы ногтей, волос 
и т. п. Следователь Алексей Вартанов 
объявил перерыв, после чего экстрен-
но подписал постановление о выемке 
и прямо в кабинете изъял рубашку, в 
которой владелец компании Орtima 
Development пришел давать показа-
ния. А чтобы не отпускать бизнесме-
на домой (господин Худоян находится 

под домашним арестом) полуголым, 
следователь выдал свидетелю свою 
форменную служебную рубашку.

Стоит отметить, что господин Ху-
доян уже завершил ознакомление с 
материалами своего уголовного де-
ла. При этом Мосгорсуд продлил ему 
срок домашнего ареста до 14 августа.

Владислав Трифонов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22582,21 (+1051,26)
РТС 1242,72 (+21,12)
FTSE 100 6242,79 (+178,09)

DAX 30 12315,66 (+404,31)
DJIA* 26432,69 (+669,53)
NASDAQ Composite* 9924,66 (+198,64)

*На 19:45.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.06.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.06.20
Австралийский доллар 48,2268
Английский фунт 88,0624
Белорусский рубль 13,5284
Датская крона* 10,6003

Доллар США 69,7524
Евро 79,0434
Индийская рупия** 91,5206
Казахский тенге** 17,2546

Канадский доллар 51,3641
Китайский юань* 98,4911
Норвежская крона* 73,1702
СДР 96,2130

Сингапурский доллар 50,1059
Новая турецкая лира 10,2112
Украинская гривна* 26,0812
Шведская крона* 75,0736

Швейцарский франк 73,5397
Японская иена** 64,9585
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Первый день долгожданного для мно-
гих возобновления работы летних ве-
ранд московских ресторанов препод-
нес свои сюрпризы. Как сообщил 
ТАСС со ссылкой на Госинспекцию по 
недвижимости города, следить за вы-
полнением предписаний Роспотреб-
надзора по профилактики COVID-19 
в кафе и ресторанах на открытом воз-
духе в Москве будут беспилотные ап-
параты. В частности, сообщалось о 
контроле за соблюдением масочно-
перчаточного режима и социальной 
дистанции. «А уполномоченные ор-
ганы вправе использовать данные с 
этих камер»,— сообщил ТАСС пред-
ставитель госинспекции.

Хотя позже в комплексе экономи-
ческой политики и имущественно-
земельных отношений города уточ-
нили, что дроны должны контроли-
ровать только законность установки 
веранд и расстояния между столами, 
сообщение наверняка заставило по-
нервничать и клиентов, и владельцев 
ресторанов. Первые вряд ли стремят-
ся попасть в объектив беспилотников 

мэрии, а вторым такой контроль гро-
зит санкциями, в справедливости ко-
торых еще и можно сомневаться. Сов-
сем недавно сидевшие на каранти-
не москвичи массово жаловались на 
штрафы, которые по ошибке назна-
чало приложение «Социальный мо-
ниторинг». Доверять точности дро-
нов Госинспекции в таких условиях 
странно. При этом за несоблюдение 
санитарных норм предприятиям гро-
зит штраф до 300 тыс. руб.

Между тем, становится понятно, 
что со снятием ограничений все бо-
лее острым будет становиться вопрос 
отсутствия возможности контроли-
ровать соблюдение рекомендаций 
Роспотребнадзора. Маски, не говоря 
уже о перчатках, уже не носит значи-
тельная часть посетителей магазинов 
и пассажиров метро. А открывшиеся 
парикмахерские, хоть и вешают объ-
явления о масочно-перчаточном ре-
жиме, чаще всего не препятствуют 
клиентам, не пользующимися средст-
вами защиты. Иногда требуется толь-
ко войти в помещение с маской, пока-
зав соблюдение правил на камеру, а в 
кресле ее можно спокойно снимать.

Бизнес не раз предупреждал, что 
множество избыточных рекоменда-
ций Роспотребнадзора выполнить 
невозможно или как минимум очень 
сложно. Получается, что открывши-
еся предприятия работают на свой 
страх и риск, установленные прави-
ла не действуют и на распростране-
нии вируса сказаться не могут.

Зато чиновники продолжают со-
бирать штрафы. Как сообщил гла-
ва департамента торговли и услуг 
Москвы Алексей Немерюк, в горо-
де уже оштрафовали почти 1,2 тыс. 
торговых предприятий на сумму до 
206 млн руб. за отсутствие масок и 
перчаток у работников и покупате-
лей. Может закрасться подозрение, 
что Роспотребнадзор выпускал ре-
комендации в первую очередь для 
того, чтобы власти могли пополнить 
бюджет за счет штрафов и получи-
ли еще один инструмент давления 
на бизнес. По крайней мере о реаль-
ной борьбе с пандемией речи, похо-
же, уже не идет.

Открывшиеся пред-
приятия работают 
на свой страх и риск, 
установленные пра-
вила не действуют 
и на распростране-
нии вируса сказаться 
не могут

в попытки контроля  
изучал замредактора отдела 
потребительского рынка

Анатолий Костырев

Белоруссия готовится искать замену 
российскому газу на фоне очередного 
обострения отношений. Минск идет пу-
тем, уже опробованным в начале года 
в отношении поставок нефти. Но если 
найти альтернативных России постав-
щиков нефти в Белоруссию технически 
возможно, то вариантов импорта газа 
крайне мало, считают эксперты. Фак-
тически Минск может закупать значи-
мые объемы газа только через Украину 
или Польшу — если «Газпром», владею-
щий белорусской газотранспортной си-
стемой, позволит такие поставки.

Президент Белоруссии Александр Лука-
шенко 16 июня заявил, что страна может най-
ти альтернативу российскому газу так же, как 
в случае с нефтью. «Слава богу, и нефти хва-
тает в мире, бери — не хочу. И цены прием-
лемые. И природного газа хватает уже, идет 
драка за премиальный европейский и наш 
рынок между основными игроками, постав-
ляющими природный газ. И альтернатива 
есть, можно ее найти»,— сказал он.

Разногласия России и Белоруссии в нача-
ле года уже привели к прекращению поста-
вок российской нефти на белорусские НПЗ. 
Минск пытался найти альтернативу и заку-
пил несколько танкерных партий из Норве-
гии, Азербайджана и США — всего 12 танке-
ров объемом около 1 млн тонн. Но с апреля 
Белоруссия вернулась к полномасштабным 
закупкам у российских компаний (план по-
ставок на июнь — около 1,1 млн тонн).

Белоруссия импортирует из РФ около 
20 млрд кубометров газа в год, и в этом году 
его цена составляет фиксированные $127 
за тысячу кубометров. Минск просит сниже-
ния цены, ссылаясь на резкое снижение спо-
товых цен в Европе. «Газпром» менять цену 
отказывается, а в конце мая сообщил, что бе-
лорусская сторона накопила долг за сырье 
в $165,57 млн и поставки могут быть останов-

лены с 1 июля, если эта сумма не будет по-
гашена. Минск долг не признает, ссылаясь 
на недостаточную калорийность газа. Вчера 
в «Газпроме» отказались от комментариев.

Конфликт становится все более острым 
в преддверии президентских выборов в Бе-
лоруссии 9 августа. На прошлой неделе 
в Белгазпромбанке («Газпрому» и Газпро-
мбанку принадлежит по 49,8% акций), пред-
седателем правления которого был оппози-

ционный политик Виктор Бабарико, прош-
ли обыски в рамках дела о незаконном вы-
воде средств, а с 15 июня по решению Нац-
банка была введена временная админист-
рация. «Газпром» назвал эти действия неза-
конными.

Сейчас возможность диверсификации за-
купок газа Белоруссией выглядит сомнитель-
но. Технически республика соединена транс-
портной системой с Польшей, Литвой и Ук-

раиной. Учитывая значительные объемы по-
требления, полностью закрыть потребности 
Белоруссии могла бы закупка газа из Польши 
при использовании газопровода Ямал—Ев-
ропа в реверсном режиме. Однако «Газпро-
му» эта труба нужна в аверсном режиме для 
поставок в Европу. При этом «Газпром» владе-
ет оператором белорусской газотранспорт-
ной системы «Газпром трансгаз Беларусь» 
(ранее — «Белтрансгаз»), приобретенным 
по итогам аналогичного газового конфлик-
та в 2006 году. Замглавы ФНЭБ Алексей Гри-
вач считает, что с учетом действующих юри-
дических рамок и контрактных обязательств 
«Белтрансгаза» перед «Газпромом» поставки 
из Польши невозможны. «Но может быть, это 
угроза рейдерского захвата „Газпром транс-
газ Беларусь“, что после истории с банком 
уже не выглядит совсем фантастическим сце-
нарием»,— отмечает эксперт.

Директор по исследованиям VYGON Con-
sulting Мария Белова считает реальными по-
ставки из Латвии или Литвы по газопроводу 
Вильнюс—Ивацевичи, максимум до 600 млн 
кубометров в год, и c Украины по трубопро-
водам Ивацевичи—Долина и Торжок—Доли-
на (до 6–8 млрд кубометров в год, но реаль-
ный объем будет зависеть от физического 
состояния данных маршрутов). Но посколь-
ку российский газ обходится Литве дороже, 
чем Белоруссии, а СПГ в среднем еще доро-
же, то цена газа с учетом издержек на орга-
низацию такого маршрута будет выше, чем 
$127 за тысячу кубометров. Эксперт считает, 
что Украина, скорее всего, предложит Мин-
ску свои услуги по организации доставки 
газа, который белорусские компании могут 
купить на европейских спотовых площад-
ках, где средняя цена газа сегодня в услови-
ях его избытка составляет около $60 за тыся-
чу кубометров. Но, очевидно, ближе к концу 
года спотовые цены на газ вырастут.

Ольга Мордюшенко

С «Тимира» по нитке
АЛРОСА ищет покупателей на свою долю в СП с Evraz

АЛРОСА намерена покинуть якут-
ский железорудный проект «Тимир», 
который планировала реализовы-
вать вместе с Evraz. Компания сейчас 
ищет на свой пакет в 49% стратегиче-
ского инвестора, однако по услови-
ям акционерного соглашения не смо-
жет выйти из совместного предприя-
тия с Evraz до 2023 года. Evraz рассма-
тривает различные варианты реали-
зации «Тимира», однако фактически 
объявленный в 2013 году проект по-
ставлен на паузу — инвестпрограмма 
объемом $1,5 млрд пока не принята.

АЛРОСА занимается поиском стратеги-
ческого инвестора для продажи своего па-
кета в ГМК «Тимир», партнером по которо-
му является Evraz, сообщил „Ъ“ представи-
тель алмазодобывающей компании. По его 
словам, наблюдательный совет компании 
включил «Тимир» в реестр непрофильных 
активов, подлежащих отчуждению. Но го-
ворить о каких-то параметрах сделки или 

возможных покупателях пока рано, гово-
рится в заявлении АЛРОСА. Представитель 
Evraz заявил „Ъ“, что компания рассматри-
вает различные варианты реализации это-
го проекта, но пока рано говорить о чем-то 
конкретном. 

«Тимир» является совместным предпри-
ятием Evraz и АЛРОСА. С 2008 года компа-
ния имеет лицензии на добычу железных 
руд и попутных компонентов на якутских 
месторождениях Горкитское, Тарыннах-
ское, Десовское и Таежное с суммарными 
запасами в 5 млрд тонн. Одним из основ-
ных условий пользования участками недр 
является комплексное освоение всех четы-
рех месторождений, которое должно осу-
ществляться по единой схеме со строитель-
ством двух обогатительных фабрик и мет-
комплекса. Основным вариантом являлось 
строительство Таежного ГОКа с производ-
ством 1,5 млн тонн ЖРС, которые планиру-
ется поставлять на обогатительную фабри-
ку и перерабатывать на «Евраз ЗСМК». Evraz 

приобрел контрольный пакет в проекте 
за 4,95 млрд руб. в 2013 году. У АЛРОСА 49% 
минус 1 акция, а у ВЭБа — 1 акция.

Предполагалось, что «Тимир» со време-
нем заменит выбывающие запасы «Евраз-
руды»,— Evraz и сейчас не обеспечен рудой 
на 100%, и у холдинга есть долгосрочные 
планы выйти на полную самообеспечен-
ность. Главным образом это касается ЗСМК 
в Новокузнецке, так как НТМК обеспечива-
ется сырьем с Качканарского ГОКа.

АЛРОСА же разочаровалась в проекте. 
16 июня ее глава Сергей Иванов, выступая 
в ходе онлайн-заседания Ленского клуба, на-
звал проект результатом «ошибочного реше-
ния» по диверсификации бизнеса после кри-
зиса 2008 года. Однако выйти из «Тимира» бу-
дет непросто. В проспекте к последнему вы-
пуску долларовых евробондов АЛРОСА гово-
рится, что компания, согласно соглашению 
акционеров «Тимира», не имеет права ни-
как отчуждать свою долю в СП до 2023 года. 
В случае выхода Evraz алмазодобывающая 

компания может продать свои акции по та-
кой же цене, что и он. При этом Evraz в слу-
чае своего выхода может заставить АЛРОСА 
продать свой пакет третьей стороне по такой 
же цене, что и Evraz. 

По мнению Максима Худалова из АКРА, 
проблема месторождения в том, что его раз-
витие увязано со строительством меткомби-
ната и завода ГБЖ, на которое сейчас у инве-
сторов нет средств. Хотя и цены на руду сей-
час высоки, все понимают, что это вызвано 
в большей степени ограничительными ме-
рами бразильских властей (после крупной 
аварии на хвостохранилище Vale в 2019 
году), говорит эксперт. По его словам, власти 
Якутии настаивают на максимально полном 
освоении месторождений, что приводит 
к бесконечным согласованиям ТЭО. В про-
спекте АЛРОСА говорится, что общие инвес-
тиции в проект оцениваются в $1,5 млрд, од-
нако на текущий момент инвестиционная 
программа не принята. 

Евгений Зайнуллин

К инфраструктуре отнеслись критически
Банкиры просят отложить импортозамещение ПО

Банковское сообщество просит на че-
тыре года перенести перевод на отече-
ственное программное обеспечение 
и оборудование критической инфор-
мационной инфраструктуры. По под-
счетам банкиров, это обойдется кре-
дитным организациям более чем в 
700 млрд руб., и часть этих затрат ляжет 
на клиентов в виде подорожания услуг 
и продуктов. При этом ряд иностран-
ных программ и оборудования в обо-
зримом будущем заменить отечествен-
ными просто невозможно, указывают 
эксперты.

Ассоциация банков России (АБР) 15 июня 
направила письмо главе правительства Ми-
хаилу Мишустину с просьбой отложить на че-
тыре года перевод на отечественное ПО кри-
тической информационной инфраструктуры 
(КИИ). В нынешних редакциях проекты ука-
за президента и постановления правительст-
ва, разработанные Минкомсвязью, как утвер-
ждают представители банковского сообщест-
ва, не учитывают «риски масштабных пере-
боев функционирования объектов КИИ», по-
скольку требования, указанные в них, «в от-
дельных случаях практически невыполни-

мы». Ранее Национальный совет финансово-
го рынка (НСФР) дал отрицательное заключе-
ние на эти проекты, а Ассоциация участни-
ков рынка электронных денег и денежных 
переводов (АЭД) просила Минкомсвязь пе-
ренести срок вступления требований в силу 
хотя бы на два года (см. „Ъ“ от 8 мая).

В приватных беседах банкиры утвержда-
ют, что многие программы, не говоря уже об 
оборудовании, заменить просто нельзя: «Не 
будет никакого ни мобильного, ни интернет-
банкинга». По оценке АБР, для замещения 
всего ПО и IT-оборудования банкам разово 
придется потратить более 700 млрд руб., а с 
учетом сроков эта сумма может еще больше 
возрасти. И даже при этом, как говорится в 
письме, «средние сроки замещения с учетом 
непрерывности деятельности и постоянной 
транзакционной нагрузки кредитных орга-
низаций составят не менее трех лет». «Даже 
если обсуждаемые документы будут изда-
ны немедленно, в оставшееся до конца года 
время, учитывая объективную длительность 
процессов поиска, анализа, тестирования, 
закупки, внедрения замещающих решений, 
заместить сколько-нибудь серьезную систе-
му (а критичные системы почти всегда серь-

езные) практически невозможно»,— отмеча-
ют в ВТБ. По словам зампредседателя правле-
ния Совкомбанка Алексея Панферова, боль-
шинство систем, используемых в банке, сло-
жились исторически за счет выбора наибо-
лее оптимального ПО и его интеграции в те-
кущие бизнес-процессы, на что была потра-
чена существенная доля прибыли. «Процесс 
модернизации растянется на многие годы и 
потребует крупных вложений»,— уверен он.

Но главная проблема, по мнению экспер-
тов, заключается не в сжатых сроках, а в том, 
что некоторые программы фактически не 
имеют аналогов у российских разработчи-
ков. Как поясняет вице-президент АБР Алек-
сей Войлуков, формально аналогичное по 
классу и типу российское ПО только внешне 
похоже на зарубежные разработки. «В реаль-
ности специализированный функционал та-
кого ПО может или отсутствовать вовсе, или 
быть на уровне двадцатилетней давности»,— 
говорит он

С IT-оборудованием все обстоит еще хуже. 
«Замещение иностранного IT-оборудования 
российским еще больше осложнено в связи 
с отсутствием у отечественных производи-
телей современных технологий производст-

ва радиоэлектроники и его элементно-ком-
понентной базы»,— говорится в письме АБР. 
ЦБ, которому Ассоциация направила копию 
письма, пообещал изучить обращение. Там 
указали, что «ПО платежной инфраструкту-
ры Банка России создано российскими раз-
работчиками», не упомянув об IT-оборудова-
нии, на котором оно работает.

Тем не менее в ВТБ считают, что вопрос пе-
рехода на санкционно-независимые, и в том 
числе отечественные IT-решения актуален, и 
работают над этим. Проблема в том, что ПО 
собственной разработки есть у многих круп-
ных банков, но его нет в реестре разрешен-
ного для использования. В результате впол-
не вероятно, что реализуются опасения бан-
ковского сообщества, что «в условиях сниже-
ния доходов бизнеса и населения финанси-
рование замещения ПО и оборудования в ко-
нечном итоге будет перенесено на потреби-
телей услуг, что может выразиться в увеличе-
нии стоимости некоторых банковских про-
дуктов и услуг».

В правительстве „Ъ“ сообщили, что не ком-
ментируют служебную переписку.

Максим Буйлов,  
Евгения Крючкова
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Белоруссия ищет дружественный газ
Минск задумался об альтернативе российскому топливу
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Главой российского централь
ного депозитария — Нацио
нального расчетного депози
тария (НРД) — может стать 
 Марина Алехина, жена перво
го зампреда ЦБ Сергея Швецо
ва. Чтобы избежать конфликта 
интересов, Банку России при
дется изменить кураторство 
над НРД — передать его от го
сподина Швецова к другому 
первому зампреду. По инфор
мации источников „Ъ“, назна
чение может произойти в бли
жайший месяц.

Комиссия по назначениям НРД, 
входящего в группу Московской 
биржи, в начале этой недели утвер-
дила рекомендацию набсовету де-
позитария по назначению нового 
руководителя. В качестве кандида-
та выбрана Марина Алехина, ранее 
возглавлявшая один из департамен-
тов ЦБ, а в прошлом году несколько 
месяцев занимавшая должность 
зампреда Национального клирин-
гового центра (НКЦ, входит в груп-
пу Московской биржи). О решении 
„Ъ“ рассказали три источника, 
близкие к торговой площадке. «Во-
прос решен. Планируется, что ее 
кандидатура будет согласована в те-
чение месяца»,— говорит один из 
собеседников „Ъ“.

Нынешний руководитель НРД 
Эдди Астанин возглавит НКЦ (см. 
«Ъ-Онлайн» от 11 марта). Как сооб-
щил „Ъ“ представитель Московской 
биржи, комиссия по назначениям и 
вознаграждениям НРД рассмотре-
ла шорт-лист кандидатов на пост ру-
ководителя депозитария. «Далее 
кандидатура руководителя долж-
на быть одобрена набсоветами бир-
жи и НРД и согласована регулято-

ром. Ожидается, что это может про-
изойти до конца месяца»,— заявил 
он. Конкретных имен на бирже не 
называют.

НРД обладает статусом централь-
ного депозитария, осуществляет 
учет ценных бумаг, а также много-
численные смежные функции, в 
частности по передаче финансовых 
сообщений. НКЦ является клирин-
говой организацией, а также цент-
ральным контрагентом, отвечает за 
расчеты по торгам, в частности уста-
навливает размер гарантийного 
обеспечения.

Марина Алехина до лета прош-
лого года работала в должности ди-
ректора операционного департа-
мента ЦБ (ранее департамент со-
провождения и контроля операций 
на финансовых рынках). Общий 
стаж ее работы в Банке России со-
ставил около 15 лет. Там же она 
вышла замуж за первого зампреда 
ЦБ Сергея Швецова. В июне 2019 го-
да она заняла должность зампреда 
НКЦ, в рамках которой координи-
ровала бизнес-процессы клиринга, 
деятельность по расчетам и бухгал-
терскому учету операций, а также 
по развитию ИТ-систем. Но спустя 
полгода она покинула НКЦ, как по-
яснили два источника „Ъ“, из-за 
конфликта интересов, поскольку ее 
муж курирует объекты биржевой 
инфраструктуры.

По данным собеседников „Ъ“, до 
конца весны Марина Алехина не 
входила в список кандидатур на 
пост главы НРД. Основными пре-
тендентами были глава депозита-
рия Сбербанка Юрий Дубин, заме-
ститель главы НРД Мария Краснова, 
член правления специализирован-
ного фонда «ИнСовР-Капитал» Ан-

тон Островский и директор депар-
тамента обслуживания ценных бу-
маг Росбанка Михаил Братанов. Од-
нако, как рассказал один из собе-
седников „Ъ“, близкий к бирже, 
конфликт интересов при планируе-
мом назначении госпожи Алехи-
ной удалось разрешить. По его сло-
вам, непосредственно НРД в Банке 
России занимается зампред Влади-
мир Чистюхин, но курирует депо-
зитарий господин Швецов. «Приня-
то решение передать кураторство 
Ксении Юдаевой»,— отмечает собе-
седник „Ъ“.

В НРД от комментариев отказа-
лись, в ЦБ не ответили на запрос „Ъ“. 
Одним из вариантов урегулирова-
ния конфликта интересов является 
изменение должностного или слу-
жебного положения лица, которое 
является стороной конфликта, гово-
рит адвокат бюро А-ПРО Юлий Ро-
винский. Он отметил, что, по всей 
видимости, в ЦБ пытаются сделать 
именно это — изменить должност-
ные обязанности первого зампреда, 
чтобы стороны конфликта не смогли 
получить преференции от ситуации. 
По словам адвоката, конфликты ин-
тересов встречаются регулярно и так 
же регулярно разрешаются, это 
обычная рутинная процедура для го-
сударственных служащих, сотрудни-
ков ЦБ и иных ведомств.

Марину Алехину знают немногие 
участники фондового рынка. «Она 
долгое время работала в Банке Рос-
сии и хорошо зарекомендовала себя 
за полгода работы в НКЦ»,— говорит 
один из источников „Ъ“ на рынке. «В 
депозитарном деле она новичок»,— 
добавляет другой собеседник „Ъ“.

Полина Смородская,  
Илья Усов

Депозитарий  
семейных ценностей 
Жена первого зампреда ЦБ может возглавить НРД

Международные инвесторы ак
тивно сокращают долю налич
ных в своих портфелях, доведя 
ее до минимума начала года. 
 После спада в мировой эконо
мике в первом и втором кварта
лах они ждут ее оживления 
и поэтому активно наращива
ют долю рисковых активов. 
 Высоким спросом у них пользу
ются не только акции европей
ских и американских компа
ний, но и российских. Однако 
эксперты отмечают неустойчи
вость наблюдающегося на рын
ках восстановления.

Портфельные управляющие рез-
ко сократили запасы наличности в 
портфелях, свидетельствует июнь-
ский опрос, проведенный Bank of 
America. В анкетировании приняли 
участие представители 212 фондов с 
суммарными активами $598 млрд. 
По данным опроса, средняя доля на-
личных средств снизилась с 5,7% в 
феврале до 4,7%, вернувшись к значе-
ниям февраля. Столь сильно показа-
тель не падал с августа 2009 года.

Снижению запасов наличных 
способствуют оптимистичные ожи-
дания относительно перспектив 
мировой экономики. По данным 
опроса, число портфельных управ-
ляющих, уверенных в том, что в 
ближайшие 12 месяцев темпы эко-
номического роста ускорятся, на 
61% превысило число тех, кто не 
ждет ускорения. Это на 23 п. п. выше 
показателя мая. Столь оптимистич-
но инвесторы не были настроены с 
января 2017 года. Как и летом 2009 
года, сработал эффект низкой базы. 
Из-за коронавируса мировой ВВП 
начал снижаться в первом квартале, 
а во втором испытал рекордное в 
послевоенной истории падение. «С 
таких депрессивных уровней ло-
гично ожидать восстановления»,— 

отмечает руководитель направле-
ния акции глобальных рынков УК 
«Система Капитал» Никита Емелья-
нов. При этом только 16% респон-
дентов ожидает V-образное восста-
новление, тогда как 64% ожидают U-
или W-образный рост экономики.

Свободную ликвидность инвесто-
ры активно направляют на покупку 
акций. По данным BofA, число 
управляющих, у которых вложения 
в акции были выше индикативного 
уровня, впервые с февраля превыси-

ло число тех, у которых показатель 
был ниже. В июне оптимистов было 
на 6% больше, чем пессимистов, тог-
да как в мае последних было больше 
на 16%. Рост вложений отмечается по 
многим регионам. Наиболее значи-
тельно улучшилось отношение 
управляющих к акциям европей-
ских компаний и компаний разви-
вающихся стран, но наиболее силь-
ный перевес по-прежнему остается 
по американским акциям. «Благода-
ря низким ставкам относительная 
доходность рынка акций становится 
привлекательнее для инвестиций, 
что приводит к росту цен и мульти-
пликаторов»,— отмечает управляю-
щий инвестиционными портфеля-
ми Friedrich Wilhelm Raiffeisen Вла-
димир Веденеев. Небольшая часть 
этих средств попала и на россий-
ский фондовый рынок. По данным 

EPFR, за последние три недели ме-
ждународные инвесторы вложили в 
российские фонды акций $90 млн.

Вместе с тем участники рынка от-
мечает хрупкость наблюдающегося 
на фондовых рынках восстановле-
ния. По данным опроса, доля ре-
спондентов, считающих рынок пе-
реоцененным, на 78% превысило чи-
сло тех, кто придерживается проти-
воположного мнения. Это макси-
мальный показатель с 1998 года. По 
словам Владимира Веденеева, тради-
ционно управляющие ориентируют-
ся на некие усредненные значения 
наиболее популярных мультиплика-
торов, таких как Р/Е (цена по отноше-
нию к прибыли на акцию). В теку-
щий момент американский индекс 
S&P 500 торгуется по мультипликато-
ру Р/Е на уровне 25, в то время как 
среднее значение за пять лет состав-
ляет около 18. «Это справедливо и 
для большинства мировых рынков: 
прогнозы по прибылям глобальных 
компаний в среднем были пониже-
ны аналитиками на четверть, в то 
время как индекс MSCI World сни-
зился всего на 8%»,— отмечает госпо-
дин Веденеев.

В таких условиях любое ухудше-
ние ситуации — вторая волна эпи-
демии, медленное восстановление 
экономики, рост геополитической 
напряженности или неожиданный 
поворот на выборах в США — и об-
вал на рынках может возобновить-
ся. В конце прошлой недели веду-
щие мировые индексы потеряли за 
день 4–5% на фоне роста числа зара-
женных коронавирусом в мире. «В 
случае реализации риски могут от-
править индексы еще на 5–10% 
вниз. Впрочем, для более сильного 
движения нужно что-то принципи-
ально новое»,— считает Никита 
Емельянов.

Виталий Гайдаев

Кэш отсюда
Инвесторы избавляются от наличных

Как стало известно „Ъ“, в прави
тельстве пока не нашли источ
ник для выделения 4,5 млрд 
руб. на субсидирование строи
тельства краболовов на верфях 
Дальнего Востока. Ранее Влади
мир Путин согласился с предло
жением вицепремьера Юрия 
Трутнева финансировать эту 
 меру поддержки из средств 
от крабовых аукционов. Кроме 
того, ведомства так и не догово
рились увеличить срок строи
тельства краболовов на Даль
нем Востоке с пяти до семи лет.

В правительстве так и не опреде-
лились с источником субсидирова-
ния строительства краболовов в рам-
ках инвестквот на верфях Дальнего 
Востока, следует из документов к за-
седанию правкомиссии по рыбохо-
зяйственному комплексу 18 июня 
(есть у „Ъ“). О необходимости ввести 
субсидию для ДВФО, чтобы нивели-
ровать разницу в себестоимости 
строительства с верфями других ре-
гионов, говорил вице-премьер, пол-
пред президента на Дальнем Востоке 
Юрий Трутнев (см. „Ъ“ от 2 октября 
2019 года). Он предлагал президенту 
сделать источником субсидии дохо-
ды от крабовых аукционов, прези-
дент согласился (см. „Ъ“ от 19 октя-
бря 2019 года). Тогда речь шла о по-
крытии за счет субсидии 20% затрат 
на строительство, но не более 
340 млн руб. на судно, и предполага-
лось, что общие траты бюджета на 
эти цели составят порядка 10 млрд 
руб. (см. „Ъ“ от 17 декабря 2019 года).

Всего по итогам аукционов на вер-
фях Дальнего Востока законтракто-
вано 15 краболовов на 22,2 млрд руб. 
Как следует из документов, расчет-

ная субсидия в 2021–2024 годах со-
ставляет 4,5 млрд руб., но на согласи-
тельном совещании в правительстве 
29 мая вопрос об их источнике 
«остался неурегулированным».

В Росрыболовстве „Ъ“ пояснили, 
что решение об использовании бюд-
жетных средств принимает Минфин, 
а по законопроекту сейчас идут регла-
ментные процедуры, включая оценку 
регулирующего воздействия. Источ-
ник „Ъ“, знакомый с ситуацией, напо-
минает, что субсидия выплачивается, 
когда судно уже построено, а к этому 
времени вопрос об источниках фи-
нансирования будет решен.

В правительстве не согласован во-
прос и об увеличении срока строи-
тельства краболовов на Дальнем Вос-
токе с пяти до семи лет. В марте Мин-
сельхоз подготовил такой законо-
проект (см. „Ъ“ от 19 марта), дабы 
дать дополнительное время на адап-
тацию иностранных проектов под 
требования регистра и учесть фи-
нансовые трудности и кредитную 
нагрузку дальневосточных верфей. 
Кроме того, если судить по опыту 
строительства рыбопромысловых 
судов по инвестквотам, многие ком-
пании обращаются за продлением 
сроков проектов, задержки варьиру-
ются от полугода до двух лет.

Как следует из документов к сове-
щанию в правительстве, против про-
дления сроков выступили ФАС и 
Минпромторг. Там считают необхо-
димым ввести единый срок реализа-
ции всех инвестпроектов в рамках 
крабовых аукционов «без разделе-
ния их по территориальному при-
знаку», сообщается в документах. За-
мглавы ФАС Михаил Евраев уточнил 
„Ъ“, что «если вводить изменение 

сроков строительства судов, то оно 
должно распространяться на всех 
участников вне зависимости от ме-
ста строительства». В Минпромторге 
на запрос „Ъ“ не ответили. Минсель-
хоз направил предложения о про-
длении сроков по согласованию с 
межведомственной комиссией (та-
кой механизм действует для рыбо-
промысловых судов), но господин 
Трутнев, говорится в документах, 
эти предложения отклонил.

Президент Всероссийской ассо-
циации рыбопромышленников 
(ВАРПЭ) Герман Зверев называет «ло-
гичным» предложение направить 
средства от аукционов на субсидии 
заказчикам краболовов. Президент 
дал поручение о субсидировании ле-
том 2019 года, напоминает он, а про-
ект постановления до сих пор не вы-
шел, несмотря на энергию Минсель-
хоза и Минвостокразвития. Главное 
препятствие — в позициях Минпро-
мторга и Минфина, отмечает глава 
ВАРПЭ. Складывается впечатление, 
говорит он, что Минпромторг пыта-
ется снять с себя ответственность за 
«долгострой» рыбопромысловых су-
дов: за три года построено всего два 
судна. ВАРПЭ поддерживает увели-
чение срока строительства краболо-
вов с пяти до семи лет, а также «счита-
ет важным изучить вопрос о таком 
же решении применительно ко всем 
инвестквотам (не только к крабо-
вым)», говорит он. Глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров, 
напротив, считает, что дискримина-
цию по географическому признаку 
при установлении для дальневосточ-
ных верфей семилетнего срока ФАС 
не согласовывает справедливо.

Анастасия Веденеева

Судостроительные субсидии 
движутся крабом
Правительство так и не нашло для них источника

Его поздравляет президент Ассоциации российских 
банков Гарегин Тосунян:
— Уважаемый Юрий Анатольевич! Поздравляя Вас с 
днем рождения, хочу отметить, что высоко ценю не толь-
ко Ваши профессиональные качества, но особенно чело-
веческие: интеллигентность, принципиальность, чут-
кость, деликатность, а главное, порядочность и высокую 
культуру общения. Вы обладаете бесценным умением — 

слушать и слышать: и коллег, и оппонентов, и друзей. 
Всегда получаю огромное удовольствие от личного об-
щения с Вами и от слаженной работы АРБ и вверенной 
Вам службы. Желаю Вам, дорогой Юрий Анатольевич, и 
Вашим родным и близким здоровья! И пусть Вам всегда 
сопутствует удача и удается добиваться поставленных 
целей, невзирая на обстоятельства!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 69 лет  
директору Федеральной службы по финансовому мониторингу 
Юрию Чиханчину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

4,7 процента
составила доля 
 наличных средств 
в портфелях  
инвестфондов  
в июне 2020 года
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МТС подключится к телезрителям
Оператор запустит собственные каналы ТВ

Сотовый оператор МТС собира-
ется запустить несколько собст-
венных телеканалов с кино и се-
риалами, в том числе собствен-
ного производства. Заниматься 
ими будет команда экс-директо-
ра ТНТ Игоря Мишина, ранее 
возглавившего направление 
«МТС Медиа». Напрямую оку-
пить инвестиции будет сложно, 
но наличие своих каналов уси-
ливает позиции операторов 
в переговорах с другими произ-
водителями контента, говорят 
эксперты.

МТС ищет программного дирек-
тора для собственного телеканала, 
следует из вакансии, опубликован-
ной оператором 4  июня на 
HeadHunter. Два источника „Ъ“ на 
рынке, знакомые с планами компа-
нии, рассказали, что МТС готовит к 
запуску три собственных телекана-
ла. Один из собеседников уточняет, 
что первый канал будет концентри-
роваться на российском кино и сери-
алах, второй — на зарубежных, а тре-
тий будет «сборным», в сети других 
операторов дистрибутировать их не 
планируется. По его словам, каналы 
будут зарегистрированы на одну из 
российских «дочек» МТС, которой, 
возможно, станет спутниковая ком-
пания СТВ, имеющая необходимые 
технологические мощности. Другой 
источник говорит, что каналы пла-
нируется запустить уже в 2020 году.

«Мы рассматриваем создание соб-
ственных каналов и ведем перегово-
ры с правообладателями. На сегодня 
количество каналов окончательно 
не определено»,— заявили „Ъ“ в 
пресс-службе МТС. Цель создания ка-
налов — «иметь возможность во всех 
средах транслировать собственный 
контент и контент партнеров», доба-
вили в МТС.

Заниматься запуском каналов бу-
дет команда экс-директора ТНТ Игоря 
Мишина, который сейчас возглавляет 
«МТС Медиа», говорит один из источ-
ников. Эта структура была создана в 
2019 году для производства и дистри-
буции собственного контента, управ-
ления кабельным и спутниковым ТВ, 
IPTV и приложением МТС ТВ. Собст-
венный контент будет сниматься в 
том числе на студии «Кинополис», ко-
торую МТС купила в августе 2019 года.

МТС уже ведет переговоры о закуп-
ке контента, в том числе с «Централ 
партнершип» (входит в «Газпром-ме-
диа»), рассказали два собеседника „Ъ“. 
В пресс-службе кинокомпании отка-
зались от комментариев, собеседник 
в ней говорит, что сделок для ТВ с МТС 
пока не было.

Создание собственных каналов 
для МТС выглядит логичным в рамках 
планов по построению независимого 
медиахолдинга: уже есть онлайн-плат-
форма и студия, теперь будут и кана-
лы, рассуждает директор департамен-
та ТВ и контента J’son & Partners Дмит-
рий Колесов. Основные затраты при-
дутся на покупку контента — для запу-
ска канала нужно примерно 200 ча-
сов, говорит он. При этом, по оценке 
господина Колесова, в ближайшие го-

ды каналы не смогут окупить затраты: 
для конкурентного предложения ре-
кламодателям аудитория должна 
быть не менее 1 млн человек, кроме 
того, накладывается ситуация на ре-
кламном рынке. Во втором квартале, 
как сообщал „Ъ“ 21 мая, Ассоциация 
коммуникационных агентств России 
прогнозировала падение всех сегмен-
тов рекламного рынка, включая ТВ, 
из-за пандемии коронавируса.

Крупные операторы спутникового 
ТВ давно развивают собственные ка-
налы. У «Триколора» 21 киноканал соб-
ственного производства, из них семь 
дистрибутируются и в другие сети. До-
ля собственных каналов «Триколора» 
среди зрителей его спутника составля-
ет 12%, говорят в компании. У «Орио-
на» десять своих каналов. «Выручки от 
рекламы или лицензионного вознаг-
раждения в отдельности недостаточно 
для содержания телеканалов, поэтому 
мы используем смешанную мо-
дель»,— говорит директор по контен-
ту ГК «Орион» Светлана Борисова.

Собственные телеканалы операто-
ров, как правило, существенно не за-
рабатывают, а скорее усиливают пози-
ции при переговорах с производите-
лями контента — так, в перспективе 
МТС, например, сможет заменять сво-
ими сторонние телеканалы, по кото-
рым не смогла договориться о прием-
лемых условиях, подтверждает Дмит-
рий Колесов. «Ценообразование на 
рынке контрактов спутникового ве-
щания формировалось, когда, по су-
ти, спутник был единственной аль-
тернативой эфирному ТВ»,— поясня-
ет собеседник в одном из операторов. 
Сейчас же, по его словам, с развитием 
онлайн-сегмента это далеко не так, но 
от цен «золотых времен» каналы отка-
зываться не хотят.

Валерия Лебедева,  
Анна Афанасьева

104,5 миллиарда
рублей составит  
объем рынка  
платного ТВ России  
по итогам 2020 года 
(прогноз J’Son 
& Partners Consulting)

Бронь на выдумку хитра

Поводом стало неисполнение 
компанией выданного в ноябре 
прошлого года предписания отка-
заться требовать от контрагентов со-
блюдать правило паритета цен. По 
действующим нормам, максималь-
ный срок рассмотрения таких дел — 
девять месяцев, то есть решение 
должно быть принято в сентябре 
2020 года. По оценкам «Опоры», 
Booking.com формирует 70% россий-
ского рынка бронирования гости-
ниц. В своем письме Игорю Артемье-
ву организация указывает, что доми-
нирующее положение приводит к 
снижению конкуренции между он-
лайн-платформами, самими гости-
ницами и турагентами. Это неминуе-
мо приводит к повышению стоимо-
сти размещения на фоне комиссии в 
размере 15–31% от цены бронирова-

ния. В качестве аргумента «Опора 
России» указывает на то, что похожие 
ограничения, которые организация 
предлагает для онлайн-платформ по 
бронированию отелей, год назад ут-
вердил Европарламент и Совет ЕС. 

В Booking.com не ответили на за-
прос „Ъ“. Представители двух других 
аналогичных онлайн-площадок на 
условиях анонимности пояснили, 
что мера не затронет их бизнес и, ско-
рее, будет стимулировать появление 
на рынке конкуренции. «Во многих 
странах это законодательно закре-
пленная практика, а у нас до сих пор 
иностранный игрок диктует местно-
му бизнесу правила»,— сетует один 
из них. Хотя старший партнер Pen & 
Paper Валерий Зинченко отмечает, 
что ключевая проблема в отношени-
ях отельеров с Booking.com — отсут-
ствие конкуренции: если ее не будет, 
то на стороне площадки останется 

преимущество в переговорах, как и 
возможность навязывать паритет 
цен даже при внешнем соблюдении 
ограничений. Партнер НАФКО Павел 
Иккерт соглашается, что платформа 
может создавать дополнительные 
преграды для бизнеса даже при вве-
дении жестких ограничений, напри-
мер, понижая средства размещения 
в рейтинге и делая менее заметными 
для потребителя. «Работа онлайн-по-
средников должна быть также скор-
ректирована в отношении политики 
давления на покупателя,— считает 
партнер „Рустам Курмаев и партне-
ры“ Дмитрий Горбунов.— Пометки 
на сайте „остался только один но-
мер“ и „гарантия лучшей цены“ — 
фразы, которые побуждают к им-
пульсивным бронированиям, это не 
вяжется с соблюдением интересов 
потребителей».

Александра Мерцалова

С А1 стрясли ягоды
«Альфа-групп» может потерять 49% «Русбиоальянса»

Инвестиционное подразделение 
«Альфа-групп» Михаила Фрид-
мана и Германа Хана А1 может 
лишиться 49% карельского пере-
работчика ягод «Русбиоальянс». 
Суд вернул долю ГРСП «Магнит», 
конечным бенефициаром кото-
рого называется бывший топ-
менеджер структуры «Газпрома» 
Анатолий Еркулов. Конфликт 
может парализовать работу 
предприятия и осложнить вы-
ход А1 из актива.

О том, что инвестиционное подра-
зделение «Альфа-групп» Михаила 
Фридмана и Германа Хана А1 может 
лишиться 49% ООО «Русбиоальянс», 
стало известно из картотеки дел. Ар-
битражный суд Республики Карелия 
постановил восстановить права ГРСП 
«Магнит» на указанную долю в компа-
нии. «Русбиоальянс» выпускает замо-
роженную ягоду, овощи, джемы и ва-
ренье в Карелии. Объем производст-
ва — до 50 тыс. тонн продукции в год. 
А1 приобрела 51% «Русбиоальянса» у 
основателя Сергея Помелова в сентя-
бре 2019 года, а затем через свою 
структуру ООО «Чикаго» обратило в 
собственность остальную долю в ком-
пании, которая принадлежала ГРСП 
«Магнит», но была в залоге.

Долг, ставший причиной взыска-
ния, возник в 2018 году. «Русбиоа-
льянс» заключил договор займа на 
сумму $2,33 млн до августа 2019 го-
да с ООО «Регионстройконтроль». В 
качестве залога были предоставле-
ны доли в «Русбиоальянсе», в том 
числе пакет ГРСП «Магнит». А в ав-
густе 2018 года ООО «Чикаго» выку-
пило этот долг у «Регионстрой-

контроля», что и дало возможность 
наложить взыскание на долю.

В ГРСП «Магнит», следует из судеб-
ных документов, настаивали, что до-
говор залога не предусматривал обра-
щение на долю во внесудебном по-
рядке. Кроме того, представитель 
компании утверждал, что ГРСП «Маг-
нит» предлагало ООО «Чикаго» пога-
сить долг, но оно уклонилось от отве-
та на предложение, что говорит о на-
личии интереса в завладении имуще-
ством. Представитель «Чикаго» наста-
ивал, что стороны согласовали внесу-
дебный порядок обращения взыска-
ния, а директор ГРСП «Магнит» Вадим 
Лукин знал о начале процедуры, но не 
погасил долг. В итоге суд встал на сто-
рону ГРСП «Магнит».

Член правления А1 Кирилл Бабаев 
передал „Ъ“, что А1 «категорически не 
согласна» с решением суда, планиру-
ет его обжаловать и потребовать при-
влечь Вадима Лукина к ответственно-
сти за дачу заведомо ложных показа-
ний. Вадим Лукин в ЕГРЮЛ значится 
и владельцем ГРСП «Магнит». Но го-
сподин Бабаев утверждает, что реаль-
ным бенефициаром компании высту-
пает бывший гендиректор структуры 
«Газпрома» ООО «Газпром Инвестгази-
фикация» Анатолий Еркулов. Соглас-
но «СПАРК-Интерфакс», в 2015–2019 
годах ГРСП «Магнит» заключило с «Газ-
пром Инвестгазификацией» контрак-
тов более чем на 11 млрд руб. Связать-
ся с ГРСП «Магнит», Вадимом Луки-
ным и Анатолием Еркуловым не уда-
лось. В «Газпроме» комментарий опе-
ративно не предоставили.

По словам Кирилла Бабаева, имен-
но Анатолий Еркулов предложил А1 

приобрести у «Регионстройконтроля» 
право требования к «Русбиоальянсу» 
на 113 млн руб. по номинальной це-
не. Это рассматривалось как часть 
большой сделки, в рамках которой А1 
предоставляла финансирование 
группе «Русбиоальянс», приобретая 
право на 100% компании. Однако, 
продолжает господин Бабаев, после 
выкупа права требования Анатолий 
Еркулов отказался от сделки, у «Русби-
оальянса» не было возможности пога-
сить долг, и ООО «Чикаго» обратило 
взыскание на долю.

Партнер коллегии адвокатов Pen & 
Paper Станислав Данилов говорит, что 
А1 сможет оспорить решение, только 
если суд апелляционной инстанции 
позволит приложить дополнитель-
ные доказательства, что стороны со-
гласовали право на внесудебное обра-
щение взыскания на предмет залога. 
При этом текущий конфликт может 
осложнить управление бизнесом, 
вплоть до парализации: без согласия 
всех участников невозможно одо-
брить особо крупные сделки или про-
длевать полномочия гендиректора, 
предупреждает управляющий парт-
нер BMS Group Алексей Матюхов.

Между тем, как сообщали источни-
ки „Ъ“, А1 уже пыталась найти поку-
пателя на «Русбиоальянс» (см. „Ъ“ от 17 
апреля), оценивая актив в 3 млрд руб. 
Аналитик «Фридом Финанс» Алек-
сандр Осин не исключает, что из-за 
конфликта А1 может предложить вы-
купить свои 51% «Русбиоальянса» ГР-
СП «Магнит» или связанным структу-
рам, но по цене, существенно превы-
шающей вложения А1 в этот бизнес.

Алексей Полухин

Хакеры ждут голосования

В случае регистрации на фальши-
вом сайте могут пойти звонки от мо-
шенников с просьбами назвать но-
мер карты, чтобы «перечислить вы-
игрыш», и код из СМС, якобы под-
тверждающий отправку денег жер-
тве, предупреждает господин Дрозд. 
Также могут появиться фишинговые 
сайты для проверки выигрыша, где 
будут предлагать ввести платежные 
данные, чтобы его забрать, добавля-
ет он. Несколько подозрительных 
доменов в «СёрчИнформ» уже нашли 
— пока это пустые либо информаци-
онные страницы. О волне регистра-
ции фейковых ресурсов пока гово-
рить рано, ее наступление зависит 
от того, отслеживают ли в правитель-
стве подобные ресурсы и планируют 
ли блокировать их, отмечает госпо-
дин Дрозд. В департаменте информа-
ционных технологий и связи прави-
тельства переадресовали вопросы в 
Роскомнадзор, где оперативно не от-
ветили на запрос.

Ресурсы любых политических со-
бытий и сайты, связанные с волеизъ-
явлением, всегда находятся под при-

стальным вниманием киберпреступ-
ников, подтверждает руководитель 
направления аналитики и спецпро-
ектов ГК InfoWatch Андрей Арсенть-
ев. Велик также риск того, что офици-
альный сайт голосования будет под-
вергаться массированным DDoS-ата-
кам из-за рубежа, предупреждает он. 

Но вряд ли хакеры могут повлиять на 
ход голосования, большую опасность 
представляют как раз мошенники, 
добавляет господин Арсентьев.

Специалисты Infosecurity a Soft-
line Company пока не фиксируют 
особого всплеска активности в обла-
сти создания сайтов, имитирующих 
ресурсы для электронного голосова-
ния, однако не исключают такой воз-
можности ближе к дате его проведе-
ния, говорит директор по стратеги-
ческим коммуникациям компании 
Александр Дворянский. Особенно 
велик риск появления ресурсов, 
имитирующих сайты, связанные с 
программами лояльности за участие 
в голосовании, соглашается он.

Параллельно с приближением да-
ты голосования в интернете растет и 
число фейковых новостей о нем, ут-
верждает окологосударственная Лига 
безопасного интернета. По данным 
организации, за последнюю неделю 
их количество увеличилось в шесть 
раз, а всего за последние 11 дней на-
считывается 1256 «вбросов» недосто-
верной информации, в основном в 
социальных сетях.

Юлия Степанова

с1

с1

Даже если будет  
массовая нагрузка  
в день голосования,  

то с таким количеством 
обращений  

мы должны справиться
— Максут Шадаев,
министр связи РФ,  

на заседании Центризбиркома 4 июня  
(цитата «Интерфакс»)

Ц И Т А Т А

Bwin поставил  
на новых владельцев
Развитием букмекера в России  
займутся структуры Parimatch

Букмекерская контора bwin, 
 которую в России развивал 
Александр Мамут по лицензии 
крупнейшего британского игор-
ного холдинга GVC, перешла 
под контроль структур, связан-
ных с работающим в России 
и на Украине букмекером Pari-
match. Новые владельцы плани-
руют перезапустить  актив, что 
может потребовать инвестиций 
в 0,5–2 млрд руб. в год. Значение 
бренда для  российского рынка 
на старте оказалось переоцене-
но, считают участники рынка.

У ООО «Диджитал Беттинг», управ-
ляющего российской франшизой 
букмекера bwin, сменились владель-
цы: вместо A&NN Investments Алек-
сандра Мамута компанией владеет 
кипрская Nirevia Holdings Ltd, следу-
ет из базы «СПАРК-Интерфакс». Из 
кипрского реестра следует, что Nire-
via связана с Advivo Holdings, владе-
ющей долей в букмекере Parimatch.

Франшиза и лицензия bwin в Рос-
сии перешли в управление междуна-
родного кипрского холдинга Pari-
match, подтвердил „Ъ“ источник, 
знакомый с деталями продажи. Сдел-
ка с A&NN была безденежной, акти-
вы забрали бесплатно, но с «больши-
ми долгами» перед GVC за бренд 
bwin, утверждает он. Новый владе-
лец готовит перезапуск проекта, го-
ворят собеседники среди букмеке-
ров. Руководитель «Париматч СНГ» 
Дмитрий Сергеев отказался от ком-
ментариев, заявив, что «Париматч 
Россия» не имеет отношения к bwin.

• Parimatch — холдинг, работающий 
в нескольких странах, включая Укра-
ину, Белоруссию, Кипр и Грузию. В Рос-
сии под этим брендом действует 
ООО «Бетринг» (принадлежит Алек-
сандру Коломейцеву и кипрской 
Advivo).
Франшизу bwin «Диджитал Бет-

тинг» развивал с ноября 2017 года. 
Идею запуска принес Дмитрий Сер-
геев, который тогда работал операци-

онным директором Rambler Group. 
Владелец бренда GVC Holdings пре-
доставлял лицензию и платформу 
для приема ставок, а «Диджитал 
Беттинг» управлял проектом по бук-
мекерской лицензии, обязуясь ин-
вестировать в маркетинг и отчи-
слять фиксированные роялти неза-
висимо от результата. Расходы на 
проект господин Сергеев ранее оце-
нивал в $2,5 млн в год, включая на-
логи и обязательные для букмеке-
ров отчисления.

Главным генератором трафика 
для проекта должен был стать входя-
щий в Rambler Александра Мамута 
ресурс «Чемпионат.com», но он дого-
ворился об эксклюзиве на рекламу с 
букмекером «Фонбет». Это сопрово-
ждалось финансовыми проблемами 
банка «Открытие», долей в котором 
владел Александр Мамут; сам пред-
приниматель тем временем зани-
мался масштабными инвестициями 
в киносети. Российский bwin рассчи-
тывал войти в топ-3 онлайн-букмеке-
ров с 10% рынка, но занял около 
0,25%. A&NN начала переговоры о 
продаже актива, сообщал „Ъ“ 29 мар-
та 2019 года.

Основатель «Рейтинга букмеке-
ров» Паруйр Шахбазян отмечает, что, 
хотя A&NN не стал много вкладывать 
в развитие проекта и маркетинговая 
активность вскоре снизилась до ну-
ля, «Диджитал Беттинг» за 2019 год 
принял ставок почти на 650 млн 

руб., а в год чемпионата мира 2018 
года — только на 434 млн руб.

Но узнаваемость и вес бренда 
bwin в России все же были переоце-
нены, считает директор по марке-
тингу BingoBoom Петр Кипа. «Чтобы 
взлететь, необходимо учесть много 
факторов — удобство пользования и 
количество услуг и опций,— в этом 
отношении bwin не мог конкуриро-
вать с „Лигой ставок“ или „Олим-
пом“»,— указывает исполнитель-
ный директор Ассоциации букме-
керских контор Алексей Олдин.

Для старта букмекеру достаточно 
заключить три-четыре контракта с 
клубами или лигами из главных ви-
дов спорта (футбол и хоккей), при-
влечь несколько бренд-амбассадо-
ров, считает Паруйр Шахбазян. 
«Пандемия коронавируса может 
сыграть на руку — букмекеры на-
верняка пересматривают свои мар-
кетинговые бюджеты в сторону 
уменьшения, что даст определен-
ный простор на рынке спонсорст-
ва»,— считает он. Алексей Олдин 
оценивает минимальные инвести-
ции в перезапуск бренда в 500 млн 
руб. в год, Паруйр Шахбазян — в 
1 млрд руб., Петр Кипа — в 2 млрд 
руб. Для безубыточной деятельнос-
ти, по оценке господина Шахбазя-
на, букмекеру нужно будет набрать 
20–30 тыс. игроков.

Анна Афанасьева,  
Валерия Лебедева

КРУПНЕЙШИЕ ОНЛАЙН-РЫНКИ АЗАРТНЫХ ИГР (ОБЪЕМ РЫНКА, $ МЛРД)
ИСТОЧНИК: ИГРОВОЙ ХОЛДИНГ GVC; УЧИТЫВАЛИСЬ ДОХОДЫ ЛЕГАЛЬНЫХ И НЕЛЕГАЛЬНЫХ БУКМЕКЕРОВ.

Великобритания

США

Франция

Германия

Россия

Австралия

Италия

Швеция

8,72
4,01
3,23
3,02
2,65
2,36
2,12
1,63



культура спорт

Сразу после открытия Музея 
примитивного искусства на на-
бережной Бранли пять человек 
попытались вынести из музея 
африканскую скульптуру, громо-
гласно обвиняя Францию в коло-
ниальном грабеже. Рассказывает 
корреспондент „Ъ“ во Франции 
Алексей Тарханов.

 Пятеро неизвестных, прони
кнув в Музей примитивного искус
ства, отодрали от постамента скуль
птуру и понесли ее к выходу. Прижи
мая к груди надгробный столб наро
да бари, руководитель нападавших 
кричал по пути: «Это наше наследие! 
Я увезу его на родину! Вы — воры!», 
а за ним бежали в полной растерян
ности служители и охранники. Дело 
происходило как раз перед массовы
ми выступлениями против расизма 
и полицейского насилия, и работни
ки музея явно не понимали, не про
явят ли они расизм и насилие, отняв 
у субъекта музейную вещь, которой 
он потрясал.

Группа поддержки снимала все 
происходящие, чтобы немедленно 
выложить в YouTube. Начинается ро
лик с того, что высокий чернокожий 
с бородкой, одетый как на модном 
показе — в черном берете и длин
ном черном балахоне, говорит в ка
меру: «Все это принадлежит нам, все 
90 тысяч произведений. Девять ты
сяч из Чада, девять с лишним из Ни
герии и Камеруна, 1428 из Конго, из 
Бенина... У входа в музей есть име
на, это имена колонизаторов, кото
рые все это награбили... Чтобы вой
ти сюда, мы должны были уплатить 
€8! А раньше это стоило €12! Видите, 
сколько миллионов и миллиардов 
мы принесли музеям Франции, Бель
гии, Англии, Соединенных Штатов».

Последовал триумфальный про
ход со статуей в обнимку по музею и 
постоянное повторение обвинений 
в адрес европейских правительств 
и французских президентов. Когда 
служитель (кстати, чернокожий) по
пытался преградить импровизиро
ванной демонстрации дорогу, чело
век в берете напустился на него: «Вы 
соучастник грабежа! Вы соучастник 
Макрона! Соучастник Соединенных 
Штатов! Не трогайте меня!» Камера 

фиксировала его крики: «Все афри
канцы имеют право прийти в музеи 
Европы и забрать все, что им при
надлежит. Бельгия, жди меня! Аме
рика, жди меня! Лондон, Германия, 
ждите меня!»

Поскольку никто не собирался 
выпускать его на улицу с экспонатом 
в руках, пятерка начала бродить по 
музею: «Де Голль, выйди из могилы! 
Наполеон, выйди из могилы! Прос
нись, Лумумба! €12 с человека!» Вме
сто де Голля с Лумумбой явилась по
лиция. Человек, державший статую, 
заявил полицейским, что в качестве 
коренного африканца он имеет ку
да большее право на коллекции му
зея, чем французское правительст
во, и их прямая обязанность — пока
рать настоящих воров и вернуть экс
понаты ему. По его словам (докумен

тов при нем не оказалось), он родил
ся в Киншасе в 1979м и проживает в 
восточном пригороде Парижа.

Все нападавшие были арестова
ны, потом отпущены под полицей
ское наблюдение и в сентябре долж
ны предстать перед судом по обвине
нию «в попытке кражи движимого 
объекта наследия в составе органи
зованной группы». Скульптура на
рода бари немного пострадала, ког
да активисты отламывали ее от пье
дестала, но работники музея счита
ют, что дело обойдется минималь
ной реставрацией.

«Хотя дебаты о реституции произ
ведений с африканского континен
та совершенно законны, это никоим 
образом не может оправдать такого 
рода действия»,— прокомментиро
вал происшедшее министр культу
ры Франк Риестер. Говоря о дебатах, 
он имел в виду специальное поруче
ние президента Франции Эмманюэ
ля Макрона вернуть на родину мно
гие предметы, принадлежавшие аф
риканским народам. Еще в 2018 году 
эксперты по его поручению предста
вили «Доклад о реституции африкан

ского наследия», предлагающий вер
нуть все произведения национально
го искусства, привезенные во Фран
цию в период до обретения африкан
скими странами независимости,— 
как захваченные силой, так и куплен
ные у местных жителей в порядке за
ведомо неравноправного обмена (см. 
„Ъ“ от 5 декабря 2018 года).

В любом случае речь не велась о 
тотальном возвращении всех произ
ведений, хранящихся в музее Бран
ли: привезенных французскими во
енными из колониальных походов, 
купленных на легальном рынке или 
даже полученных в дар от коллек
ционеров примитивного искусства 
и их наследников. Предполагалось, 
что это будет делаться в процессе дву
сторонних переговоров с теми или 
иными странами.

Демонстративные грабители 
музея явно знали об этих планах 
и воспользовались политической 
ситуацией, чтобы провести свою 
operation recuperation («операцию 
возвращения»). Власти же со своей 
стороны, не желая подогревать стра
сти, постарались, чтобы известие не 
обсуждалось широко в националь
ных СМИ.

Дикий поступок активистов нель
зя назвать из ряда вон выходящим. 
Без сомнения, на суде всплывут по
добные примеры из истории искус
ства. Александр Бренер, нарисовав
ший в 1997 году знак доллара на кар
тине Малевича в амстердамском Сте
делейкМюсеуме, тоже в известном 
смысле апроприировал экспонат из 
России. В 1911 году итальянец вынес 
из Лувра «Джоконду», чтобы вернуть 
ее на родину. Неприятный случай в 
Бранли, однако, не столько выгля
дит художественным жестом, сколь
ко укладывается в логику насильст
венной «борьбы с расизмом»: в се
ти под роликом уже множатся при
зывы африканцев явиться в музей 
Бранли за своей долей.

ВАНДАЛИЗМ МУЗЕИ

Протест дошел до примитивов
В Париже атакован музей на набережной Бранли

Футбольный клуб «Химки», 
по ито гам первенства Футболь-
ной национальной лиги (ФНЛ) 
получивший право на повыше-
ние в классе — переход в Россий-
скую премьер-лигу (РПЛ), похо-
же, откажется от участия в более 
сильном дивизионе. Во  вторник 
министр спорта Московской об-
ласти Роман Терюшков  заявил, 
что команда подала заявку на ли-
цензирование именно как участ-
ница первенства ФНЛ. Это хо-
рошая новость для команд, 
борющихся за выживание в РПЛ: 
именно клубы высшего дивизи-
она получат преимущественное 
право занять освободившееся 
после отказа «Химок» место.

 Футбольный клуб «Химки», 
по всей видимости, не будет в сле
дующем сезоне выступать в РПЛ. На
помним, что подмосковная коман
да в итоговой классификации пер
венства ФНЛ (оно было прекраще
но изза пандемии коронавируса) за
няла второе место и получила одну 
из двух прямых путевок в высший 
дивизион. Однако во вторник ми
нистр спорта Московской области 
Роман Терюшков заявил ТАСС, что 
«Химки» выступят именно в ФНЛ. 
Между тем еще в понедельник источ
ники „Ъ“ утверждали, что «Химки» 
подали заявку на лицензирование 
как в ФНЛ, так и в РПЛ, исходя из то
го что в случае, если не удастся най
ти деньги на выступление в высшем 
дивизионе (для относительно ком
фортного выступления в РПЛ, как 
говорил „Ъ“ президент РПЛ Сергей 

Прядкин, требуется как минимум 
1 млрд руб.), команда останется в бо
лее дешевой ФНЛ.

Надежды на получение дополни
тельного финансирования связыва
лись с появлением у «Химок», учре
дителями которых являются адми
нистрация городского округа Хим
ки и правительство Московской 
области, нового владельца. Речь 
о предпринимателе Сергее Ломаки
не. Но, судя по всему, искомый 1 мл
рд руб. господин Ломакин пока ре
шил не выделять. «Мы подали доку
менты с денежным лимитом, а там, 
какая будет лицензия, РФС1 (нужна 
для выступления в РПЛ.— „Ъ“) или 
РФС2, они будут решать. Денежный 
лимит до 350 млн руб., там деньги 
муниципальные и деньги инвесто
ра»,— сказал министр Терюшков. 
Ранее источники сообщали, что го
родские и областные власти готовы 
выделить «Химкам» только 200 млн 
руб. То есть потенциальный вклад 
инвестора Ломакина можно оце
нить в 150 млн руб. По словам Ро
мана Терюшкова, лицензию для 
выступления в ФНЛ «Химки» долж
ны получить уже в среду. Впрочем, 
источники „Ъ“ в РФС отметили, что 
решение вопроса может затянуться 
до конца месяца.

Отказ «Химок» от выступления 
в высшем дивизионе станет хоро
шей новостью для команд, борю
щихся за выживание в РПЛ, по
скольку даст им шанс избежать по
нижения в классе даже при попада
нии в зону вылета. Напомним, что 
в середине мая исполком РФС при
нял поправки к регламентам сорев
нований. В частности, изза панде
мии коронавируса были отменены 

переходные матчи за право высту
пить в РПЛ, в которых должны бы
ли сыграть команды, занявшие 13е 
и 14е места в высшем дивизионе, 
а также третий и четвертый номера 
ФНЛ. В тех же поправках отмечает
ся, что в случае если команды, полу
чившие по итогам сезона ФНЛ пра
во на переход в РПЛ, откажутся от не
го или не пройдут лицензирование, 
«они могут быть заменены на дру
гие клубы, в первую очередь на клу
бы РПЛ, занявшие 15е и 16е места». 
На данный момент на дне таблицы 
РПЛ располагаются «Крылья Сове
тов» и «Ахмат».

Таким образом, по итогам этого 
сезона в РПЛ, если ситуация не из
менится, из ФНЛ выйдет только 
«Ротор» — волгоградцы на момент 
остановки турнира шли первыми. 
Финансовое положение «Ротора», 
правда, тоже далеко от идеально
го, и в новый сезон команда пой
дет с тем же бюджетом, с которым 
играла в ФНЛ. По неофициальной 
информации, это около 600 млн 
руб. Но с такими деньгами можно 
хотя бы пытаться бороться за вы
живание. В случае же если отказы 
от участия в РПЛ одними «Химка
ми» не ограничатся, премьерли
ге и РФС придется искать замену. 
Регламент в этом смысле доволь
но гибкий. Можно вспомнить, как 
в 2011 году в РПЛ в похожей ситу
ации был приглашен «Краснодар», 
который в первенстве ФНЛ занял 
лишь пятое место. То есть по спор
тивному принципу краснодар
цы в премьерлигу не проходили. 
Но они оказались лучшим вариан
том из доступных.

Александр Петров

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Химкам» не хватает подъемных
Подмосковная команда планирует остаться в ФНЛ
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Видеосервис Wink начал  показ 
мини-сериала Паскаля Ложье 
«Их было десять» (Ils etaient dix) — 
шестнадцатой за 75 лет экра-
низации романа Агаты Кристи 
«Десять негритят». По мнению 
Михаила Трофименкова, исхо-
дный текст настолько универ-
сален, что при всех офранцу-
живаниях и осовремениваниях 
безнадежно испортить хорошую 
вещь Ложье не удалось.

 Роман «Десять негритят», увиде
вший свет в роковом 1939 году рек
вием по поствикторианскому обще
ству,— это одновременно идеаль
ный детектив, который Кристи не
однократно пыталась сконструиро
вать, и вполне мистический трактат. 
Британский детектив от Честертона 
до Грэма Грина несет в себе мощный 
метафизический заряд. Кристи со
чинила ни более ни менее как тра
гедию о самоубийстве Бога: если ве
рить Борхесу, это один из четырех 
вечных сюжетов мировой литера
туры. По версии Кристи, Богом был 
судья Уоргрейв, заманивший на пу
стынный остров девять человек, объ
ективно виновных в предумышлен
ных убийствах, но избежавших на
казания в силу дефектов обществен
ного устройства.

Буквально экранизировать «Де
сять негритят» бессмысленно. Го
раздо интереснее, что и делает Ло
жье, переносить действие в новые 
времена. Впрочем, результат пред
сказуем. Ну да, во времена Крис
ти не существовало неправитель
ственных организаций, строящих 
больницы в вечно развивающих
ся странах, но лицемерие они бла
гополучно унаследовали от благот
ворительных фондов 1930х годов. 
Ну да, в наши дни беременность 
горничной вряд ли станет причи
ной ее увольнения и самоубийст
ва, но чем эта коллизия отличается 
от убийства девушки, совершенно
го матерью изнасиловавшего ее по
донка, только что успешно посту
пившего в престижнейшую Наци
ональную школу администрации. 

Белый сахиб в 1930х обрекал на го
лодную смерть туземцев так же не
принужденно, как торговцы иммиг
рантским мясом «списывают на бо
евые» сотни людей, задохнувшихся 
в раскалившихся на солнце фурго
нах. Ну а уж из Афганистана герои 
с окровавленными клыками воз
вращаются с завидным постоянст
вом полтора века как.

Уже в 1943м Кристи испугалась 
своего тотального пессимизма и пе
ределала роман в пьесу с невыноси
мо фальшивым хеппиэндом. И если 
в фильме Ложье есть неподдельный 
саспенс, то он заключается именно 
в том, какую версию — адскую или 
оптимистическую — он выберет. Су
дя по тому, что сценаристы припле
ли к канонической фабуле парочку 
полицейских, случайно оказавших
ся на соседнем острове, похожем 
на Гаити, они готовы порадовать зри
телей более или менее торжествую
щим правосудием.

Ну и еще, конечно, саспенс в том, 
кто окажется современным Бо
гом. Психопат«афганец» (Самюэль 
Ле Бьян)? Телевизионный гуру (Пат
рик Мий), «белый снаружи, черный 
внутри», как восхитительно непо
литкорректно характеризует его то

варищ по несчастью? Женщина
снайпер с печатью четвертьвеко
вой службы в пригородном комис
сариате полиции (Романа Боринже)? 
Но это по большому счету вопрос 
второстепенный.

Прелесть и ужас романа Крис
ти не в последнюю очередь заклю
чались в том, что она сама была 
плоть от плоти викторианской эпо
хи. И Страшный суд вершила чо
порно, невозмутимо, в чрезвычай
но комфортабельной обстановке, 
с соблюдением светских приличий. 
Грубо говоря, в истерику герои впа
дали примерно после шестогоседь
мого убийства. У Ложье же все идет 
вразнос с самого начала. Уютней
ший отель из романа превращает
ся в трущобу без запасов еды и во
ды. Мобильная связь сгорает на раз. 
В стенных шкафах висят окровав
ленные пиджаки. На тропинках ге
роев поджидают, что на твоей «тропе 
Хо Ши Мина», волчьи, пардон, зме
иные ямы. Из холодильников зло
веще лыбятся фарфоровые Мэри
лин Монро. В лодочном сарае пере
катываются головы манекенов. В об
щем, гром гремит, земля трясется, 
по кровати скорпион несется. И лад
но б еще, если бы один скорпион — 
целая рота.

Впрочем, бессмертную и бесчело
вечную мораль Кристи сериал, ка
жется, сумел сохранить. И мораль 
эта проста: никого не жалко, никого.

ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

Убийца, который умел 
считать до десяти
Паскаль Ложье экранизировал Агату Кристи

Сегодня матчами « Манчестер Сити»—«Арсенал» 
и «Астон Вилла»—«Шеффилд» возобновляется 
 самый мощный среди европейских националь-
ных чемпионатов. Главная интрига английского 
футбольного первенства была убита еще до пан-
демии коноравируса. Но интриг чуть менее зна-
чимых еще полным-полно. Часть из них связана 
с потенциальными рекордами уже, по сути, обес-
печившего себе чемпионский титул «Ливерпуля», 
часть — с невероятно жесткой борьбой за путев-
ки в Лигу чемпионов, которую ведет целый деся-
ток команд.

 Английская футбольная па уза, которую прервет 
доигрывание 28го тура (после него останется еще де
вять полных), продлилась — и мимо этой ровненькой 
цифры, конечно, не могло пройти ни одно местное изда
ние — сто дней. А за эти сто дней в тех клубах, что форми
руют лигу, год назад, когда никто и представить не мог, 
что какойто вирус способен надолго погрузить мир в со
стояние хаоса и безнадеги, никого не пустившее в фина
лы обоих еврокубков, много чего произошло.

Переболели коронавирусом тренеры «Арсена
ла» и «Лестера» — Микель Артета и Брендан Роджерс. 
У «Борнмута» он вывел из строя основного вратаря 
Арона Рамсдейла. «Тоттенхему» коронавирус навре
дил косвенно. Ключевой хавбек клуба Деле Алли еще 
в феврале, когда угроза еще не казалась совсем уж се
рьезной, записал шуточное видео в Snapchat, в кото
ром поиздевался над страхами перед эпидемией и спа
родировал — ну, скажем так — представителя азиат
ской расы. Футбольная ассоциация Англии сочла шут
ку неудачной, оштрафовала Алли и дисквалифициро
вала на пятничный матч с «Манчестер Юнайтед», во
общето, безумно важный для команды. Зато длинню
щий перерыв позволил залечить неприятную травму 
бомбардиру «Тоттенхема» Гарри Кейну, а «Челси» он по
зволил провести сложную охоту на форварда «Лейп
цига» Тимо Вернера, одного из ценнейших активов 
на трансферном рынке, и даже согласовать с ним кон
тракт. Много чего любопытного должно произойти 
и в ближайший месяц с небольшим, во время доигры
вания чемпионата, хотя интрига главная в нем умерла 
задолго до приостановки сезона.

Бесподобный и осенью, и зимой «Ливерпуль» с его 
25очковым отрывом от «Манчестер Сити» (ну да, при 
матче в запасе у ближайшего преследователя, но раз
ве этот нюанс еще имеет значение?) уже чемпион — 
не формально, технически, но чемпион. И все равно кое
какие интересные моменты, связанные и с ливерпуль
цами, на повестке дня остаются.

Первый, понятно, он про то, когда чемпионство прев
ратится из фактического в юридическое, когда фанаты 
великого клуба, три десятилетия до титула не добирав
шегося, смогут отпраздновать (в каком формате, учи
тывая сохраняющиеся ограничения, правда, пока не
понятно) такое приятное событие. Теоретически, кста
ти, уже в воскресенье, когда в своем первом после па
узы матче «Ливерпуль» сыграет с «Эвертоном». И это 
не то чтобы фантастический сценарий. Для того чтобы 
праздник пришел вот так сразу, лидеру нужно, помимо 
победы в ливерпульском дерби, чтобы сегодня «Манчес
тер Сити» уступил дома «Арсеналу», который на стыке 
зимы и весны, провалив предыдущую часть сезона, был, 
кстати, на ходу. Не выйдет в воскресенье, значит, выйдет 
чуть позже, через турдругой. Тем более после «Эвертона» 
у «Ливерпуля» домашняя игра с болтающимся в середи
не «Кристал Пэлас».

На кону для него стоят и несколько рекордов пре
мьерлиги. Например, рекорд по количеству очков: 
у «Манчестер Сити» в 2018 году было сто, у «Ливерпуля» 
сейчас на 18 меньше. Или по количеству побед в чем

пионате: до манчестерской отметки в 32 — пять. Или 
по дистанции между чемпионом и ближайшим пресле
дователем. У того же «Манчестер Сити» она в 2018 году 
составила 19 очков: то есть «Ливерпулю», чтобы обска
кать его, по сути, достаточно просто сильно не сбрасы
вать темп.

Следующая порция интриг связана с битвой за при
носящие бонусы в виде выживания в премьерли
ге или еврокубковых путевок места. Плотно и внизу 
(между 19й, предпоследней командой чемпионата 
«Астон Виллой», и 13й, «Ньюкаслом»,— десять очков), 
и, что еще важнее, под занятой «Ливерпулем» верхуш
кой. Сражение за места в Лиге чемпионов и Лиге Ев
ропы обещает быть захватывающим, а перцу ему до
бавляет тот факт, что занимающий второе место «Ман
честер Сити», вполне вероятно, европейских клубных 
турниров лишится, если только вдруг не сможет оспо
рить в Спортивном арбитражном суде (CAS) наложен
ную на него Союзом европейских футбольных ассо
циаций (UEFA) дисквалификацию за нарушение пра
вил финансового fairplay. Иными словами, в наибо
лее престижный еврокубок можно будет просочиться 
с пятого места. Его пока занимает «Манчестер Юнай
тед». Перед ним в восьми очках «Лестер», в трех — «Чел
си», за ним — целая свора чувствующих запах больших 
призовых конкурентов: «Вулвергемптон», «Шеффилд», 
«Тоттенхем», «Арсенал» и отстающие лишь на шесть оч
ков «Бернли» с «Кристал Пэлас».

BBC, оценивая расклад в этой гонке, заказала у из
вестной в спорте аналитической компании Opta це
лое исследование, основанное на сложности календа
ря концовки сезона для каждого из участников рубки. 
Оно на самом деле только все усложнило, потому что вы
яснилось, что у «Тоттенхема», не входящего сейчас в «зо
ну Лиги чемпионов», календарь легкий, у «Арсенала» — 
средней степени тяжести, а вот у «Лестера» с его запасом 
прочности — тяжелейший.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

Лига чемпиона
В концовке английского первенства остается разыграть 
рекорды и еврокубковые путевки

«Ливерпуль» (№11 — форвард Мохамед  
Салах) скоро будет праздновать победу 
в чемпионате Англии  ФОТО GETTY IMAGES

В отличие от романа- 
первоисточника героям 
 сериала становится  
страшно почти сразу же 
ФОТО «РУССКИЙ РЕПОРТАЖ»

Скульптура народа бари немного 
 пострадала, когда активисты отламы
вали ее от пьедестала, но работники 
музея считают, что дело обойдется 
 минимальной реставрацией
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